
La rectora Tania D’Amelio dio cuenta de los 
resultados de la jornada de recolección de 
voluntades que durante doce horas se rea-
lizó este miércoles, tras la solicitud hecha 
por organizaciones promotoras. En todo el 
país concurrieron 42.421 personas. Ningún 

estado logró el 20%, lo que hace improceden-
te la convocatoria. De igual forma queda sin 
lugar una nueva solicitud para un referendo 
revocatorio del mandato del presidente de la 
República Bolivariana de Venezuela, Nico-
lás Maduro. pág. 5

La artillería del pensamientoViernes 28 de enero de 2022 | Nº 4.216 | Año 13 | Bs 1 | Caracas | www.correodelorinoco.gob.ve 

P U B L I C A C I Ó N  C O N C E B I D A  Y  F U N D A D A  P O R  E L  C O M A N D A N T E  S U P R E M O  D E  L A  R E V O L U C I Ó N  B O L I V A R I A N A  H U G O  R A F A E L  C H Á V E Z  F R Í A S  19 5 4 – 2 0 13

Junta Electoral Nacional dio a conocer las cifras con el 98,58 por ciento de la información 

No procede el referendo revocatorio
porque solo el 1,01% del REP firmó

= 258,0400    Euro      5,10289214    Yuan       0,71924171    Lira      0,33650031    Rublo        0,05885288    Dólar       4,57560000            
Fecha valor: Viernes 28 de Enero de 2022 – Fuente: BCV

Hacia la Revolución Judicial El presidente Nicolás Maduro saludó la apertura del año judicial 2022 y dijo 
que desde ya arrancó con buen pie gracias al esfuerzo conjunto del Poder Ejecutivo, el Poder Judicial y la AN, que busca con-
solidar la revolución judicial de manera impecable, dialogante y consensuada. Aseguró que se han tomado medidas importantes 
para la actualización del marco legal y jurídico del país, adaptar todas las leyes a los tiempos presentes y garantizar un verdadero 
Estado de justicia, de derecho social y democrático. Foto Prensa Presidencial. pág. 4

Rusia reitera que dialogará, pero advierte  
que defenderá con firmeza sus intereses pág. 11

*OMS monitorea virus NeoCov

*Rusia inicia ensayos  
de vacuna nasal

*Récord de contagios  
en Portugal con 65.000 casos

Coronavirus en el mundo

pág. 11

Serie del Caribe arranca hoy 

Magallanes debuta ante 
Caimanes de Barranquilla 
El trabuco venezolano, reforzado hasta los dientes pág. 15

La gente quiere paz y seguridad, dijo  

Jorge Rodríguez 
anuncia que el PSUV 
accionará contra 
promotores del RR pág. 6 

Maikel Moreno, presidente del TSJ 

En 24,3 por ciento  
se incrementó actuación  
del Poder Judicial en 2021  
Magistrada Marjorie Calderón 
Guerrero, oradora de orden 
en el acto de apertura pág. 6 

Gobernación y sector privado 

Convenio para 
distribución de pescado 
en estado Miranda pág. 10

Anunció su presidente 

Cantv ejecutará nuevos 
proyectos para mejorar 
conectividad este año pág. 7

Cine nacional  
celebra hoy 125 años 
en La Casona Cultural 
Función privada de Que buena broma, 
Bromelia pág. 14

*Alemania supera los doscientos 
mil afectados diarios

*Europa entra en fase menos 
intensa de la Covid-19

Primera mujer en el cargo 

Arropada por su pueblo Xiomara Castro 

asumió Presidencia de Honduras 
Líderes de todo el mundo acompañaron la fiesta democrática. 

Anunció importantes medidas a favor del pueblo pág. 12
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El país forma parte de  

“un gran intercambio 

científico-tecnológico” 

internacional que hace 

seguimiento de la variante 

ómicron y su mutación

T/ Redacción CO-Prensa Mincyt
F/ Prensa Mincyt
Caracas

L
a ministra del Poder 
Popular para Ciencia y 
Tecnología, Gabriela Ji-

ménez Ramírez, anunció que 
el Gobierno de Venezuela ini-
ció una serie de estudios para 
evaluar el comportamiento de 
la infección por SARS-CoV-2 en 
los niños y las niñas del país.

“Estamos trabajando para 
ver cómo es la evolución de 
nuestros niños y niñas con la 
Covid-19. Queremos evaluar 
cuáles niños se agravan y por 
qué; comprender la respuesta 
del sistema inmune. También 
estamos estudiando la perma-
nencia de los anticuerpos en 
las personas vacunadas, que 
deberíamos ser todas y todos. 
En Venezuela es una política 
de vanguardia de la Comisión 
Presidencial y del presidente 
Maduro llamar a la vacunación 
voluntaria”, manifestó.

Durante su participación en 
el programa televisivo Logros 
de la Patria, transmitido por 
TVES, Jiménez dijo que en Ve-
nezuela hay vacunas para toda 
la población, además resaltó 
que la vacunación en el país es 
pública, masiva y gratuita.

“Hay un proceso profundo de 
vacunación que supera más el 
93 por ciento de la población a 
vacunar en Venezuela. Esto per-
mitió disminuir, por supuesto, 
la tasa de contagios y sobre todo 
prevenir que se desarrolle la 
forma grave de la enfermedad, 

en otras palabras: disminuir la 
mortalidad. Vacunarse es un 
acto voluntario que fomenta la 
salud colectiva, porque, cuando 
yo me vacuno, también te cuido 
a ti”, expresó.

Del mismo modo, la titular 
de la cartera científica comentó 
que se mantiene la vigilancia 
genómica y epidemiológica del 
SARS-CoV-2 con el fin de prote-
ger al pueblo.

“La vigilancia genómica es 
la vigilancia del virus y del 
comportamiento de sus muta-
ciones. Eso se hace en el Ins-

tituto Venezolano de Investi-
gaciones Científicas (IVIC). 
Este proceso nos permite dia-
riamente monitorear cuál es 
la expresión de los genes que 
están circulando en Venezuela 
para alertar hacia el compor-
tamiento de mayor virulen-
cia. En este momento, se hace 
seguimiento de la variante 
ómicron que también está mu-
tando y ya fue reportado re-
cientemente”, manifestó.

Resaltó que las muestras exa-
minadas en el IVIC se recogen 
de los hospitales adonde acuden 

las personas que han presenta-
do algún síntoma de Covid-19 
y fueron diagnosticados con la 
enfermedad.

“Todo este proceso de inves-
tigación también ocurre por-
que los pacientes nos infor-
man, se acercan al Ministerio 
de Salud, nos hacen llegar sus 
muestras y hacemos la vigi-
lancia genómica diariamente. 
Se reporta al presidente Madu-
ro, a la Comisión Presidencial 
y a la Organización Panameri-
cana de la Salud (OPS); se car-
ga toda esa secuencia de genes 
en un gran banco de genoma 
del virus que funciona a nivel 
mundial para alertar a otros 
países del comportamiento, la 
tasa de mutación. Es un gran 
intercambio científico-tecno-
lógico”, puntualizó.

Reiteró que, a pesar de las 
medidas coercitivas unilate-
rales, Venezuela ha alcanzado 
grandes logros para enfrentar 
al nuevo coronavirus y para ga-
rantizar la salud del pueblo.

“Tenemos una plataforma 
tecnológica para el diagnósti-
co de la Covid-19 que tiene que 
ver con la determinación de 
anticuerpos, un kit de Elisa, 
desarrollado en Mérida por 
un grupo de investigadores 
venezolanos extraordinarios. 
Se entregó al Ministerio de 
Salud una dotación de estos 
kits y están dispuestos tam-
bién para comercializarlos en 
los laboratorios públicos y pri-
vados que lo requieran, para 
sustituir importaciones, y que 
esto nos permita invertir en el 
talento nacional y en la pro-
ducción de insumos médicos 
para Venezuela”, enfatizó.

Informó la ministra Gabriela Jiménez Ramírez

 

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

La fundación LAS Latin 
American Supercentena-

rias y el Grupo de Investigación 
en Gerontología de Los Ánge-
les, en Estados Unidos, recono-
cen al tío Juan Vicente, como es 
llamado por cariño en el pueblo 
de San José de Bolívar, estado 
Táchira, donde habita desde 
hace 107 años, como el hombre 
vivo más longevo del mundo, 
con 112 años y 240 días.

Según nota de prensa publi-
cada en el diario La nación del 

Tachira, el titulo quedó en las 
manos de Pérez Mora luego del 
fallecimiento del español Satur-
nino de la Fuente García (1909-
2022), quien llegó a 112 años y 
341 días.

Este noble agricultor de las 
montañas tachirenses ya es 
considerado una leyenda para 
su Táchira natal y toda Vene-
zuela. En un país donde la es-
peranza de vida es llegar a ser 
septuagenario, Juan Vicente 
se mantiene firme y aferrado a 
la vida, sin haber sido tratado 
nunca por un geriatra.

Vive entre limitados y mo-
destos recursos. A pesar de 

las constantes peticiones para 
cubrir sus requerimientos bá-
sicos, como un colchón anties-
caras, alimentos, pañales y me-
dicamentos, sigue sin obtener 
respuesta. Solo el amor y cuida-
dos de su familia y el pueblo de 
San José de Bolívar mantienen 
a este supercentenario firme en 
su deseo de vivir.

A pesar de sus limitados mo-
vimientos y pocas palabras, ya 
descifradas entre balbuceos y 
gestos, sus días siguen trans-
curriendo en su silla de ruedas, 
aferrado a un rosario y los posi-
bles recuerdos que guardara de 
más de un siglo de vida.

Desde hace 107 años vive en San José de Bolívar

El tachirense Juan Vicente Pérez Mora es el hombre más longevo del mundo
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T/ Sputnik
Moscú

El vicepresidente del Consejo de Se-
guridad de Rusia, Dmitri Medvé-

dev, calificó de “totalmente incorrec-
to” hablar hoy del despliegue de bases 
militares rusas en Cuba y Venezuela, 
países que aplican una política sobera-
na y buscan normalizar las relaciones 
con Estados Unidos.

Medvédev subrayó que ambas nacio-
nes latinoamericanas “llevan a cabo 
una política exterior independiente”.

“Son naciones plenamente sobera-
nas. No podemos emplazar nada allí 
como ocurrió en Cuba, por ejemplo, 
simplemente porque ello debería ser 
consistente con su posicionamiento 
geopolítico, sus propios intereses na-
cionales”, añadió él en una entrevista 
con varios medios rusos, entre ellos 
Sputnik.

El político, que ejerció la Presiden-
cia de Rusia de 2008 a 2012 y ocupó el 
cargo de primer ministro de 2012 a 
2020, argumentó que “Cuba y Vene-

zuela procuran salir del aislamiento, 
normalizar hasta cierto grado sus 
relaciones con los Estados Unidos de 
América”.

“No cabe hablar en este caso de em-
plazar o crear una base como en los 
tiempos de la Unión Soviética que, en 
base a una ideología única, compartía 
la infraestructura militar con varios 
países”, agregó.

Medvédev apuntó que Rusia efec-
tivamente tiene acuerdos hoy en día 
sobre la presencia de sus tropas en 
ciertos países, como Siria, pero “es 
totalmente incorrecto adelantarse 
diciendo que queremos una base en 
cierto lugar, o lo hemos acordado 
ya, para no provocar la tensión en el 
mundo”.

El 13 de enero, el viceministro de 
Exteriores ruso Serguéi Riabkov 
mencionó un hipotético despliegue de 
infraestructura militar de Rusia en 
Cuba y Venezuela. “No quiero confir-
mar nada, pero tampoco voy a refutar 
nada aquí”, se limitó a decir Riabkov 
al canal de televisión RTVI.

Aseguró el presidente Nicolás Maduro

“Una lideresa autentica, 

valiente, inteligente, honesta”, 

expresó el Mandatario

T/ Redacción CO-Vicepresidencia
F/ Cortesía
Caracas

“U
na nueva ola de 
cambios recorre la 
Patria Grande de 

América Latina y el Caribe”, 
expresó el presidente Nicolás 
Maduro al extender sus felici-
taciones a la nueva presidenta 
de Honduras, Xiomara Castro, 
quien asumió el cargo este jue-
ves con la firme propuesta de 
refundación del Estado socia-
lista y democrático.

En el acto de Apertura de las 
Actividades del Poder Judicial 
del 2022 y presentación del In-
forme de Gestión correspon-
diente al 2021, desde la Plaza 
Central del Tribunal Supremo 
de Justicia (TSJ), en Caracas, 
el jefe de Estado venezolano 
señaló que tras la asunción 

de Castro “ha empezado una 
nueva era de la nueva historia 
para el pueblo de Honduras, 
luego de 12 años del golpe de 
Estado, de gobiernos autorita-
rios, corruptos. El pueblo de 
Honduras resistió 12 años y 
ahí Zelaya al frente”.

“El Partido Libertad y Refun-
dación y el Frente de la Resis-
tencia allí en las calles, y una 
lideresa autentica, valiente, in-
teligente, honesta”, dijo el pre-
sidente Maduro sobre las bon-

dades y cualidades de la nueva 
presidenta Xiomara Castro.

“Un abrazo solidario y boli-
variano a la presidenta Xioma-
ra Castro. Y todo el apoyo desde 
Venezuela a los grandes cam-
bios que vienen para Honduras, 
que vienen para Centroaméri-
ca”, expresó.

“Como dice Cristina Fernán-
dez de Kirchner: Los pueblos 
siempre vuelven, los pueblos 
siempre encuentran su camino 
y ha vuelvo el pueblo de Fran-

cisco Morazán, ha vuelto el pue-
blo de ‘Mel’ Zelaya, ha vuelto el 
pueblo valiente de Honduras. Y 
tiene nombre y apellido, presi-
denta Xiomara Castro de Zela-
ya. ¡Felicidades!”.

El Dignatario nacional enfati-
zó que la “felicidad del pueblo de 
Honduras es nuestra felicidad”, 
por lo cual “desde Venezuela le 
enviamos un gran saludo boli-
variano, chavista al pueblo de 
Honduras, a la presidenta”.

DÍA HISTÓRICO
Venezuela estrechará lazos 

de cooperación con Honduras, 
a propósito de la investidura de 
Xiomara Castro de Zelaya como 
presidenta de ese país, informó 
este jueves el gobernador del 
estado Miranda Héctor Rodrí-
guez, representante del país en 
la toma de posesión dela man-
dataria.

Las declaraciones fueron 
dadas por Rodríguez quien in-
tegra la delegación que llegó 
a Honduras para asistir a la 
toma de posesión de la nueva 

Presidenta de Honduras y des-
tacó que “Venezuela esta aquí 
una vez más, para estrechar 
los lazos históricos que unen a 
nuestros países, y celebrando el 
triunfo de la democracia. Viva 
el pueblo hondureño”.

A través de su cuenta en 
Twitter, recalcó que era un 
“día histórico para Honduras 
y para la democracia latinoa-
mericana, hoy, después de 12 
años del infausto golpe mili-
tar que derrotase al gobierno 
progresista de Manuel Zelaya 
y que sumió a este hermoso 
país en la violencia, 12 de años 
de resistencia y lucha popu-
lar, acompañamos a Xiomara 
Castro en su toma de posesión 
como Presidenta, lo que signi-
fica el retorno de la democra-
cia, y con esto, de la esperanza 
para las y los hondureños”.

Indicó que al asumir una mu-
jer la presidencia de ese país, 
«es señal de la nueva época que 
estamos viviendo, una donde 
las mujeres efectivamente son 
reconocidas».

Venezuela reitera disposición por la paz, el entendimiento y la tolerancia

Presidente Maduro honró la memoria
de las víctimas del holocausto
T/ Redacción CO-YVKE
Caracas

Este jueves, el presidente de la Repú-
blica Bolivariana de Venezuela, Ni-

colás Maduro, recordó a los millones de 
hombres y mujeres, víctimas de la vio-
lencia y las torturas en la nefasta época 
del Holocausto.

A través de su cuenta en la red so-
cial Twitter @NicolásMaduro, escribió 
“Honramos la memoria de las Víctimas 
del Holocausto, hombres, mujeres y ni-
ños que sufrieron las torturas y la vio-
lencia del nazismo.

Asimismo, el jefe de Estado reiteró 
que “Venezuela condena los crímenes de 
odio y reitera su disposición por promo-
ver la Paz, el entendimiento y la toleran-
cia entre los pueblos del mundo”.

El 27 de enero del año 1945, tropas so-
viéticas liberaron el campo de concen-
tración más grande del régimen nazi: 
Auschwitz-Birkenau. En conmemora-
ción a las víctimas del genocidio, en el 
2005 la Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas decretó el 27 de enero como 
Día Internacional de Conmemoración de 
Víctimas del Holocausto.

El Holocausto permanecerá por siem-
pre como una terrible cicatriz en la con-
ciencia humana. La espantosa realidad 
de asesinatos en masa de manera plani-
ficada y deliberada nos debe conducir 
a reflexionar profundamente sobre las 
causas y la propagación de tal nivel de 
violencia.

Se produjo una oleada de discrimina-
ción y odio que hizo ignición. El discur-
so de odio incitó a la violencia. Grupos 
de mujeres, hombres y niños – judíos, 
romaníes, eslavos, personas con dis-
capacidad, disidentes políticos y otros 
– fueron señalados como enemigos y 
considerados como menos que huma-
nos. Fueron humillados, perseguidos y 
atacados. Luego de eso comenzaron las 
deportaciones, con grandes números de 
personas siendo llevadas abiertamente a 
campos de concentración y exterminio.

Este enfermizo proceso de intensi-
ficación de los prejuicios fue resistido 
por muchos individuos valientes. Sin 
embargo, en cada etapa de este crimen 
masivo contra la humanidad, millones 
ayudaron, apoyaron o eludieron protes-
tar por las acciones que condujeron al 
genocidio.

Son países soberanos e independientes, dijo

Dmitri Medvédev: Es totalmente incorrecto hablar 

de bases militares rusas en Cuba y Venezuela
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La magistrada Marjorie Calderón Gue-
rrero, integrante de la Sala de Casación 
Social del Tribunal Supremo de Justicia 
(TSJ), afirmó que el Alto Juzgado de 
la República, “en estricto apego a los 
postulados constitucionales, al clamor 
popular y a los lineamientos contenidos 
en las políticas públicas creadas por el 
Estado venezolano”, ha jugado un papel 
importante en la observancia y cumpli-
miento de los derechos humanos de for-
ma transversal en beneficio del pueblo 
venezolano, lo que ha hecho a través de 
diferentes decisiones.

Durante su discurso como oradora de 
orden, designada por la Sala Plena, ase-
guró que entre los aspectos  con mayor 
actuación fue en la protección de las per-

sonas, en especial de aquellos más vul-
nerables, en la vida republicana nacional.

Destacó como una de esas decisio-
nes en beneficio del pueblo la sentencia 
Nº. 85 del 24 de enero de 2002 dicta-
da por la Sala Constitucional del TSJ, 
que hizo lo que consideró una “inter-
pretación magnífica” del Estado Social 
de Derecho y de Justicia y desarrolló 
para el entendimiento de todos este 
nuevo concepto del Estado, al enfati-
zar que éste surge ante la desigualdad 
real existente entre las clases y grupos 
sociales que atenta contra la igualdad 
jurídica reconocida a los individuos por 
la propia Carta Fundamental.   

Expresó además que a través de sus 
dictámenes, el TSJ ha sido parte de los 
esfuerzos del Estado venezolano por per-
feccionar las políticas públicas orienta-
das a la protección social, con lo que ha 
cumplido con las exigencias requeridas 
de brindar protección al pueblo.

Apertura del año judicial 2022

  

El Jefe del Estado aseguró que la oposición 
volvió a fracasar en el intento de sacarlo 
del poder y recordó que la derecha tuvo 
tres años para impulsar el revocatorio, 
“sin embargo, se lanzaron a la aventura 
de convocar a la gente a un evento que 
necesitaba el 20% de las firmas y no 
llegaron ni al 1,5%”

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros, saludó ayer la 

apertura del año judicial 2022 y agradeció 
la actuación de los magistrados y magis-
tradas del Tribunal Supremo de Justicia, 
porque a su juicio, “se logró recuperar la 
institucionalidad del país, la psiquis co-
lectiva y la paz de la población”.

Durante su discurso en la sede princi-
pal del Tribunal Supremo de Justicia en 
Caracas, el Jefe del Estado destacó que 
“Venezuela tiene hoy el más poderoso 
Poder Judicial que jamás se haya visto en 
la historia republicana del país”, y exaltó 
la capacidad de resistencia e innovación 
que ha tenido el pueblo venezolano para 
enfrentar las coyunturas y conspiracio-
nes extranjeras.

“Este año, la patria está venciendo, la 
patria está en paz, de pie y más unida que 
nunca. Han sido años de agresiones con-
tra la institucionalidad republicana de Ve-
nezuela, de acciones extremistas contra la 
Nación y logramos construir la estabili-
dad política y la paz social”, aseveró.

En este sentido, ordenó a las institu-
ciones a dar respuestas “en tiempo real, 
para obtener conclusiones de cada proce-
so, de cada batalla que damos”. El presi-
dente Maduro refirió que durante el 2021 
se agudizaron las campañas de “fake 
news” e intentos de invasión contra la na-
ción que  buscan crear pánico, “porque 
van dirigidos al espíritu y la moral para 
destruir la voluntad nacional y la capaci-
dad política del Estado, para dividirnos 
y buscar que todo y un país se rindiera 
a la extrema derecha y al imperialismo 
norteamericano”.

Resaltó que el año 2021 fue un año de 
muchos aprendizajes en tiempo real “y si 
cada quien ocupa el territorio que le co-
rresponde y cumple con su juramento de 
patria, entonces podemos decir que un 
país es capaz de defenderse como lo ha 
hecho Venezuela”.

REVOLUCIÓN JUDICIAL
El Mandatario Nacional refirió que 

este año 2022 el proceso de revolución ju-
dicial arrancó con buen pie, un esfuerzo 
conjunto entre el Ejecutivo, el Poder Ju-
dicial y la AN, consideró necesario pro-
fundizar y agilizar este tema “de manera 
impecable, dialogante y consensuada”.

Aseguró que se han tomado medidas 
importantes para actualizar el marco le-
gal y jurídico del país, adaptar todas las 
leyes a los tiempos presentes para que el 
país garantice un verdadero Estado de 
justicia, de derecho social y democrático.

En este sentido, denunció que el impe-
rio norteamericano, las oligarquías y las 
derechas del mundo pretenden ensayar 
sobre Venezuela el llamado colonialismo 
jurídico luego de  luego de haber fracasa-
do durante décadas para imponer formas 
de tutelas políticas, formas de chantajes 
directos e indirectos.

Pidió a todos los venezolanos a estar 
siempre alerta y denunciar las agresiones 
imperiales en cualquier parte del mun-
do. “Deben saber los que están detrás de 
esto en el mundo que los denunciaremos, 
los enfrentaremos y los derrotaremos 
con nuestra verdad, nuestra moral y con 
la justicia soberana de Venezuela. Los 
derrotaremos, no tengan dudad jamás de 
eso”, expresó Maduro.

De igual manera, rechazó todas las ac-
ciones hechas por la extrema derecha ve-
nezolana en el extranjero, entre ellas las 
que buscaban dividir las instituciones 
del país y desmoralizar al pueblo vene-
zolano. “Pretendieron crear un TSJ, un 
Ministerio Público, una Fiscalía Gene-
ral paralela desde Bogotá (…) La narco-
oligarquía colombiana y el imperio esta-
dounidense siguen apostando al poder 
paralelo que jamás levantará vuelo en 
Venezuela”.

FRACASÓ REVOCATORIO
El presidente de la República, Nicolás 

Maduro, aseguró que la oposición vene-
zolana volvió a fracasar en el intento de 
sacarlo del poder y recordó que la derecha 
tuvo tres años para convocar el revocato-
rio y organizar una estrategia política que 
lo hiciera efectivo, “sin embargo se lanza-
ron a la aventura de convocar a la gente 
a un evento que necesitaba el 20% de las 
firmas y no llegaron ni al 1,5%”, dijo.

Celebró que el Consejo Nacional Elec-
toral haya realizado adecuadamente el 
proceso. “Fuimos testigos de la convoca-
toria expedita y también fuimos testigos 
del fracaso. Será el fracaso político más 
grande en 200 años de historia. Fracasa-
ron, los derrotamos”, expresó Maduro.

Reiteró que las acciones emprendidas 
por la derecha no han ganado terreno en 
el país: “Me echan la culpa a mí, pero sin 
lugar a dudas la culpa del fracaso estre-
pitoso en el intento de activar el referen-
do revocatorio está en el golpismo que la 
oposición ha practicado en Venezuela en 
los últimos años”.

El Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) 
ratificó ayer su compromiso con la de-
fensa de la libertad y la paz de la Patria, 
así lo manifestó la máxima autoridad 
del Poder Judicial, Maikel Moreno.

“Seguimos en pie defendemos nues-
tros derechos a ser libre y garantizamos 
la paz de nuestro país”, dijo durante el 
acto de apertura del año judicial 2022.

Moreno destacó que los jueces del 
país “solo subordinan su actuación a 
las leyes y altos intereses de nuestra 
nación”.

En cuanto a los logros del Poder 
Judicial durante el año 2021, Moreno 
destacó que los tribunales de la Repú-
blica efectuaron 249.374 decisiones y 
120.579 audiencias.

Agregó que el trabajo efectuado que 
desarrollan las distintas competencias 
a nivel nacional registró un incremento 
de 23,43% en comparación con 2020, 
mientras que el trabajo jurisdiccional 
del TSJ determinó un incremento de 
129,22% en comparación con los perío-
dos anteriores.

La inspectoría general de tribunales 
realizó 211.246 inspecciones a tribu-
nales. Además, el TSJ fortaleció su 
infraestructura e implemento trabajos 
de reacondicionamiento y adquirió ser-
vidores informáticos para el centro de 
datos.

La Escuela Nacional de la Magistra-
tura realizó 91 cursos y programas de 
formación con los que se benefició a 
14.151 participantes.

También la Comisión Judicial del TSJ 
acordó la designación de 434 jueces 
provisorios, 43 inspectores de tribuna-
les, fueron destituidos 244 jueces en el 
país. Moreno destacó que fueron crea-
dos 36 tribunales de control.

Además los acercamientos interna-
cionales permitieron que el TSJ firmara 
un memorándum de entendimiento con 
la Universidad de Ankara en Turquía 
para la capacitación de servidores pú-
blicos judiciales.

Moreno indicó que otro de los gran-
des logros alcanzados por los tribuna-
les fue la garantía del acceso a la justicia 
a través de la ejecución de juicios por 
vía en línea, a propósito de las medidas 
establecidas por el Poder Judicial en 
medio de la pandemia de Covid-19.
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La Comisión Electoral Nacional del 
partido Copei continúa con su agen-

da de trabajo para la realización de sus 
venideros comicios internos.

La mencionada comisión, electa el pa-
sado 11 de diciembre durante el Consejo 
Federal Nacional de Copei y juramenta-
da el 15 del mismo mes, es la encargada 

de organizar el proceso electoral inter-
no para la escogencia de las autoridades 
del partido a escala nacional, en todas 
sus instancias.

Esta acción se desarrolla tal y como 
lo contempla la normativa estatuta-
ria vigente. La Secretaría Nacional de 
Organización, que sirve como órgano 
auxiliar, se ha encargado de su ejecu-
ción de manera continua en los últimos 
días, “avanzando en la distribución de 

las planillas de registro de aspirantes a 
militantes en todos los estados”, indica 
una nota de prensa.

Ya se ha realizado en una primera 
fase el envío de 35.700 planillas de ins-
cripción a 15 estados del país, y en la 
sede nacional se han entregado 18.600 
para un total de 54.300, con lo cual se 
espera el inicio de la conformación del 
registro de la militancia verde en toda 
Venezuela.

El presidente de la referida Comisión, 
Antonio Sotillo Luna, reiteró una invi-
tación sin censura ni limitaciones.

“Nuestro llamado está vinculado 
a la inclusión y el fortalecimiento de 
nuestras bases, estamos deseosos de 
contar con nuevos dirigentes, nuevos 
líderes, que estamos seguros, muy 
pronto estarán empoderados para 
coadyuvar en la reconstrucción de 
nuestro país. Ojalá el resto de las or-
ganizaciones políticas tomaran esa 
conciencia, para que sea la propia mi-
litancia la que elija a sus autoridades”, 
manifestó Sotillo Luna.
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En el contexto de la celebra-
ción de su 4o aniversario, 

el Movimiento Somos Venezue-
la (MSV) activó la página web 
http://Msomosvenezuela.org, 
la cual será una herramienta 
digital que permitirá a la orga-
nización estar en contacto con 
el pueblo venezolano a escala 
nacional.

La información la suministró 
por medio de declaraciones a los 
medios de comunicación, la se-
cretaria nacional de este movi-
miento, Vanesa Montero, quien 
anunció un conjunto de accio-

nes de trabajo y organización 
para fortalecer su presencia en 
cada comunidad de país, como 
parte de las actividades  conme-
morativas.   Al respecto, afirmó: 

“Se mantienen en despliegue 
y abordaje protegiendo social-
mente al pueblo venezolano”.

Sobre la citada página web, 
destacó que con esta iniciativa 

el MSV se suma a las orientacio-
nes giradas por el presidente de 
la República, Nicolás Maduro, 
en torno a la aplicación de las 
3R.nets, “para seguir revolucio-
nando y renovar cada vez más 
en cada territorio”.

ENCUENTRO NACIONAL
Montero también anunció que 

están afinando logística y estra-
tegias rumbo a la realización del 
Encuentro Nacional de Activis-
tas, el cual se dará en tres fases. 
La primera se activará el próxi-
mo del 31 de enero y se prolonga-
rá hasta el 12 de febrero. Durante 
esta etapa está previsto hacer re-
uniones por medio de las redes so-
ciales con cada uno de los estados 

del país, a fin de discutir las ma-
terias prioritarias, en particular 
“las tres banderas de lucha”.

Sobre la segunda fase, la diri-
gente indicó que va desde el 14 
de febrero hasta el 19 de febrero, 
con el propósito de realizar los 
encuentros a escala nacional 
con todos los sectores del país, 
para debatir y conocer sobre las 
citadas tres líneas principales 
que se hayan debatido en el te-
rritorio nacional.

Al referirse a la tercera fase, 
Montero indicó que será del 21 
al 25 de febrero, será dirigida a 
recopilar los documentos discu-
tidos en la segunda fase, que lue-
go se aprobarán en el Encuentro 
Nacional de Activistas.

Se registraron solo 42.421 manifestaciones de voluntad

Declarada sin lugar esta solicitud, se 

establece también la improcedencia 

de una nueva solicitud de referendo 

revocatorio contra el mandato del 

presidente de la República, Nicolás 

Maduro, tal como lo establece el 

artículo 72 de la Constitución, informó 

la rectora principal del Poder Electoral, 

Tania D’Amelio

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
l Consejo Nacional Electoral 
(CNE) declaró improcedente el re-
ferendo revocatorio contra el pre-

sidente de la República, Nicolás Maduro, 
activado por el Movimiento Venezolano 
por el Revocatorio (Mover) y las agrupa-
ciones adherentes Todos Unidos por el 

Referendo Revocatorio, Derecha Demo-
crática y el Movimiento de Integridad 
Nacional-Unidad (MIN Unidad), informó 
la rectora principal del Poder Electoral, 
Tania D’Amelio.

En rueda de prensa en la sede princi-
pal del CNE, D’ Amelio, explicó que de-

clarada sin lugar esta solicitud, se esta-
blece también la improcedencia de una 
nueva solicitud de referendo revocatorio 
contra el mandato del presidente Madu-
ro, tal como lo establece el artículo 72 de 
la Constitución de la República Boliva-
riana de Venezuela.

Señaló que la Junta Nacional Electoral 
(JNE) sometió este jueves 27 a la con-
sideración del CNE el informe del pro-
cedimiento de recepción de manifesta-
ción de voluntad realizado el miércoles  
26 de enero.

Sobre dicho informe, apuntó que la 
JNE informó que hasta el jueves 27, en 
horas de la mañana se había transmi-
tido 98,58 por ciento de las manifesta-
ciones de voluntad recibidas durante 
la jornada de 12 horas, en los 1.200 
centros de recepción instalados en 
todo el país.

En ese sentido, destacó que de acuerdo 
con esa transmisión se recibieron 42.421 
manifestaciones de voluntad, tal y como 
lo certificaron los testigos de las organi-
zaciones civiles y con fines políticos pro-
ponentes en este procedimiento.

Asimismo, D’Amelio, quien es la pre-
sidenta de la JNE, manifestó que el 
promedio nacional de manifestaciones 
recibidas es 1,01 por ciento del Registro 
Electoral, por consiguiente ningún esta-
do logró el 20 por ciento requerido por el 
ordenamiento jurídico.

Por esa razón, afirmó que, visto el 
informe, el CNE declaró improcedente 
la solicitud de referendo revocatorio al 
mandato del Presidente de la Repúbli-
ca, de acuerdo con el artículo 29 de las 
normas que rigen este proceso.

Comisión Electoral ha entregado 35.700 planillas de aspirantes a militantes

Avanza agenda de trabajo para comicios internos de Copei

Impulsa acciones para fortalecer su presencia en comunidades

Movimiento Somos Venezuela celebró 4o aniversario con lanzamiento de página web
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Para el dirigente socialista,  

la mayoría de los venezolanos 

nuevamente le dieron la 

espalda a quienes promueven 

“salidas violentas”.  

Manifestó que el partido  

se reserva el tomar acciones 

legales contra quienes 

intentaron activar el proceso 

revocatorio antes del lapso 

constitucional

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

“R
espeten esta deci-
sión de un pueblo 
que lo que está 

pidiendo es vivir en paz, con-
tinuar trabajando para el de-
sarrollo del país y, de una vez 
por todas curar las heridas de 
la guerra económica”, expresó 
el jefe de Estrategia Electoral 
del Partido Socialista Unido 
de Venezuela (PSUV), Jorge 

Rodríguez, en la sede del Con-
sejo Nacional Electoral, a don-
de acudió como representante 
de dicha organización política 
para conocer los resultados de 
la jornada de recolección de 
voluntades para activar el refe-
réndum revocatorio en contra 
del presidente Nicolás Maduro.

“Ahora le pedimos a los me-
dios de comunicación, a los sec-
tores políticos de la derecha, que 
respeten esta decisión del pue-
blo, quien nuevamente les dio la 
espalda”, manifestó Rodríguez.  

“El pueblo de Venezuela no 
está a favor de las salidas vio-
lentas. Nadie se sumó porque 
la gente está cansada de tanto 
ataque y solo quiere trabajar y 
salir adelante”, argumentó.

De acuerdo con Rodríguez, el 
PSUV se reserva el derecho de 
solicitar al CNE la lista de esas 
42.000 personas que firmaron 
para que se activara el referén-
dum revocatorio.

Ante los resultados logrados 
por la derecha extremista, en la 
consulta el pasado miércoles 26, 
Rodríguez enfatizó que “el pue-
blo rechazó contundentemente 
la convocatoria del revocatorio 
promovido por las oposiciones”. 
Destacó que al no participar en 
el proceso de recolección de fir-
mas para activar el mecanismo 
del referéndum, “el pueblo le 
dio la espalda a esos sectores de 
la oposición que tanto daño han 
hecho al país”.

En su declaración a la pren-
sa, el representante del presi-
dente de la República, Nicolás 
Maduro, los partidos políticos 
y el pueblo revolucionario, se 
dedicó a aclarar aspectos del 
proceso que concluyó con la 
jornada del 26 de enero pasa-
do, a fin de “evitar indebidas 

interpretaciones y matrices 
de opinión”.

“Consideramos necesario 
realizar esta rueda de prensa 
con los medios de comunica-
ción, a los efectos de poner los 
puntos sobre las íes y poner la 
verdad por encima de todas las 
cosas en lo relacionado con la 
recolección de firmas con mi-
ras al referendo revocatorio”, 
inició Rodríguez, quien recordó 
que el 24 y 25 de mayo del año 
2021, Nicmer Evans, miembro 
del partido político Mover, y Cé-
sar Pérez Vivas, de Copei, pre-
sentaron ante el CNE una so-
licitud de activación del citado 
referendo, cuyo requisito fun-
damental para activarlo es que 
se obtenga el 20 por ciento de las 
firmas del Registro Electoral. 
De concretarse, se convocaría 
al revocatorio y luego se tendría 
que lograr una votación mayor 
que la obtenida por el presiden-
te Maduro en su elección.

PUEBLO LES DIO LA ESPALDA
Rodríguez indicó que en la 

jornada de recolección solo se 
obtuvo un total de 42.421 ma-

nifestaciones de voluntad el 
pasado miércoles 26, lo cual 
equivalen a 35 firmas en cada 
máquina instalada en los 1.200 
centros de recepción en todo el 
territorio nacional.

Puntualizó que por cada hora 
del proceso apenas se recaba-
ron tres firmas por máquina. 
“Esas 42.000 firmas es apenas 
el 1,01 % de los 4.200.000 firmas 
que debían recoger para activar 
el mecanismo constitucional”, 
manifestó.

Reiteró que para poder cum-
plir con el requisito de activa-
ción del referendo revocatorio, 
los solicitantes debían sumar 
4.231.846 firmas, para lo cual se 
hubiese tenido que extender el 
proceso de recolección de ma-
nifestaciones por un lapso de 
101 días, lo que contraviene las 
normas del proceso.

“Ha sido la expresión más 
paupérrima, más desértica que 
haya conocido la historia políti-
ca de Venezuela”, expresó.

A MITAD DEL PERÍODO
Rodríguez recordó que el RR 

se debe activar a la mitad del 

mandato presidencial, el cual, en 
este caso, se cumplió el pasado 10 
enero de 2022, puesto que el pre-
sidente Maduro tomó posesión 
de su cargo el 10 de enero del año 
2019, ante el Tribunal Tribunal 
Supremo de Justicia (TSJ).

Los antes citados dirigentes 
opositores, “de manera ilegal”, 
en el mes de mayo 2021 alega-
ron, “como siempre tratando de 
jugar posición adelantada, que 
la mitad del período del presi-
dente Maduro, era en el mes de 
mayo del año 2021”.

“Estos señores”, refutó Ro-
dríguez, “dijeron que ya esta-
ban listos, para que se activara 
el referendo revocatorio en el 
mes de mayo del año 2021, in-
cluso unos rectores (del CNE) 
llamados Picón y Márquez re-
cibieron por parte de Evans y 
Pérez Vivas, y otro esa solicitud 
en mayo del 2021”.

En relación a este intento 
de adelantar ilegalmente el 
revocatorio, Rodríguez señaló 
que el Partido tomará accio-
nes legales, que por ahora se 
reserva.

Ante ese escenario, el diri-
gente socialista señaló que el 
CNE de manera legal respondió 
que dicho instrumento se debía 
activar después del 10 de enero 
de 2022.

En su intervención, Rodríguez 
hizo énfasis en el tema de las fe-
chas, debido a que Evans y Pérez 
Vivas habrían señalado que es-
taban listos desde el mismo mes 
de mayo del año pasado para ini-
ciar la activación del RR.

Manifestó que tal y como lo 
contempla las normas elec-
torales, este año 2022 se re-
unieron los cinco rectores del 
CNE y votaron para activar 
la solicitud de revocatorio del 
mandato del Presidente de la 
República.

INCONGRUENCIA DE LA 
OPOSICIÓN EXTREMISTA

Para poner en evidencia la 
incongruencia de la oposición 
extremista, Rodríguez mos-
tró un tuit del opositor Juan 
Guaidó, quien en declaracio-
nes a la Agencia de Noticias 
Blumberg, el 10 de mayo de 
2021, expresó que se sumaba 
a la petición de Evans y Pérez 
Vivas.

“Dice que plantea activar el 
revocatorio”, con lo cual hace 
un reconocimiento tácito de Ni-
colás Maduro, como Presidente 
Constitucional de la República, 
“no puedes revocar, pedazo de 
bruto a quien no reconoces”, 
comentó el jefe de Estrategia 
Electoral del PSUV.

“La ilógica de este nefasto 
personaje es tal”, agregó el di-
rigente, “que se contradice al 
querer revocar a quién él no 
reconoce”.
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Indicó jefe de Estrategia Electoral del PSUV, Jorge Rodríguez

 

Para el secretario general de la organización Derecha Democrática, 
José Francisco Contreras, Juan Guaidó es el responsable de la escasa 
convocatoria en la recolección de firmas para solicitar la activación del 
referendo revocatorio.

Sobre el tema, estimó que la causa principal de este fracaso, fue el 
“saboteo desde la cúpula que gira al rededor del interinato de Juan 
Guaidó”.

A pesar de que el CNE organizó el proceso y habilitó los puntos e insta-
ló los equipos requeridos, Contreras culpó al ente electoral de obstaculi-
zar la posibilidad de que la gente se manifestara; un señalamiento al que 
no respaldó con argumentos válidos que sustentarán tal denuncia.
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Como parte de las estrategias para 
afianzar las políticas públicas de 

gestión del estado Miranda, junto al 
Poder Popular organizado, se instaló 
este miércoles en el municipio Cris-
tóbal Rojas el Consejo de Gobiernos 
Comunitarios.

“Estamos desplegados en el estado 
Miranda en una comisión para seguir 
fortaleciendo el emprendimiento pro-
ductivo, que vaya de la mano con el 
gobierno comunitario y seguir forta-
leciendo las bases, para garantizar la 
calidad de vida de toda la población”, 
así lo enfatizó el secretario de Gobier-
nos Comunitarios del Gobierno de 
Miranda, Erick Lovera.

Recordó que en el estado Miranda, a la 
fecha, se han instalado 361 gobiernos co-
munitarios, de los cuales 262 pertenecen 
al área urbana y 99 son del área rural.

La actividad estuvo acompañada por 
el alcalde del municipio Cristóbal Ro-
jas, Humberto Marte, quién detalló que 
esta actividad es “una gran ofensiva de 
la conformación, instalación, forma-
ción y desarrollo de todos los gobiernos 
comunitarios, que no es más que el for-
talecimiento de una estructura de go-
bierno anclada al Poder Popular”.

Señaló que el municipio cuenta con 
17 gobiernos comunitarios, quienes 
trabajan junto a las instituciones esta-
tales y regionales para generar líneas 
de trabajo que brinden soluciones efec-
tivas a las problemáticas que se puedan 
presentar en la entidad.
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La Cámara Inmobilia-
ria de Venezuela es-

tima que el Ejecutivo Na-
cional debe reconsiderar 
los montos de las nuevas 
tasas establecidas para 
llevar a cabo trámites en 
registros y notarías por-
que considera exorbitan-
tes algunas de ellas.

Francisco López Do-
mínguez, presidente de la 
Cámara Inmobiliaria, de-
talló durante una entre-
vista radial, que además 
del sector inmobiliario, 
otros sectores relaciona-
dos con los registros y no-
tarías establecieron tari-
fas que “no obedecen a la 
realidad venezolana”.

El representante de la 
institución aseguró que 
el sector inmobiliario 

se encuentra de acuerdo 
con la actualización de la 
ley. “De hecho, salió en 
diciembre, reformularon 
las tasas el 20 de enero, 
y desde ese punto de vis-
ta pareciese que se están 
dando los pasos para con-
seguir algo distinto de lo 
que se venía haciendo. 
Tenemos que ser hones-
tos, eso no funcionaba y la 
unidad tributaria se había 
quedado desde el año 2017 
paralizada”.

No obstante, enfatizó el 
descontento de los miem-
bros del sector con res-
pecto a la imposición de 
tasas con precios dema-
siado elevados en algunos 
trámites.

Frente a esta situación, 
López insiste en la necesi-
dad de reestructurar los 
montos de ciertas tarifas, 
debido a que “son unos 

valores tan altos que no 
tienen sentido”. Lo mis-
mo ocurre con respecto 
a la “discrecionalidad del 
registrador”, en vista de 
que se desconoce la defi-
nición de los valores de 
los inmuebles.

Aseveró que algunos 
registros difieren en las 
tasas para un mismo docu-
mento o proceso notaria-
do, cuando debería haber 
una unificación en todos 
por la nueva ley. “El folio 
debe costar lo mismo en el 
registro de Caracas que en 
el registro de La Guaira. 
Que no quede a discrecio-
nalidad del funcionario de 
turno, porque entonces no 
hicimos nada; si no lo que 
algunos prevén que vamos 
a pagar más gastos oficia-
les y va haber corrupción. 
Ese es el peor escenario 
para el país”, indicó.

Modernización tecnológica
En entrevista concedida al Circuito 

Tiuna 101.9 FM, el presidente de la 

empresa, MG. Jesús Aldana, destacó 

la activación de diversas acciones 

orientadas a mejorar la plataforma 

tecnológica y garantizar a más  

hogares y sectores productivos  

el acceso a los servicios  

de telecomunicaciones.

TyF/ Prensa Cantv
Caracas

E
l presidente de Cantv, MG. Jesús 
Aldana, informó que la empresa 
avanza con diversos proyectos 

para optimizar el servicio de internet en 
el país, como parte de la modernización 
de la plataforma tecnológica y la amplia-
ción de productos de conectividad a los 
usuarios.

Así lo destacó en entrevista concedida 
al programa Toque y Despegue del Cir-
cuito Tiuna 101.9 FM, en Caracas, donde 
explicó que estas labores permitirán el 
mejoramiento de la velocidad de nave-
gación en los hogares y sectores pro-
ductivos, luego de trabajos técnicos en 
las redes de transporte y acceso.

Añadió que la compañía conectará este 
año internet a 145.000 nuevos usuarios 
quienes disfrutarán los planes Aba, Aba 
Plus y Aba Ultra, mediante la tecnología 
GPON (red óptica pasiva con capacidad 
de gigabit). Precisó que estos suscripto-
res tendrán acceso a velocidades de 60, 
100, 200 y 300 Mbps.

Aldana fue consultado también en el 
espacio radial sobre las acciones que 
realiza la empresa para atender a las 
“zonas en silencio” o comunidades afec-
tadas por el hurto y vandalismo contra 
las redes. En ese sentido, informó que 
la meta en el año 2022 es recuperar la 
conectividad a 475.000 suscriptores en 
todo el país.

En la misma línea, el presidente de 
Cantv destacó que el año pasado fueron 
solventadas 1.923.000 averías en todo el 
país. Y también se inició la construcción 

de tres anillos de conectividad de 100 
Gbps que mejorarán el servicio de Inter-
net en las regiones Los Andes y Oriente, 
así como también la capacidad de trans-
porte de la red para la corporación y otras 
operadoras de telecomunicaciones.

La autoridad de la empresa reiteró que 
la institución trabaja para brindar me-
jores servicios de telecomunicaciones. 
También invitó a la colectividad a denun-
ciar los eventos de hurto y vandalismo 
contra las redes a través de los números 
0800 ANTENAS (2683627) y VEN911.

En coordinación con el Ministerio del Poder Popular de Comercio Nacional

Banco del Tesoro dictó primer taller  
formativo a 29 emprendedores
T/ Redacción CO-VTV
Caracas

El Banco del Tesoro (BT) ofreció el 
primer taller de formación para 29 

emprendedoras y emprendedores que se 
postulan a financiamientos, a través del 
programa Tesoro Emprendedor para el 
otorgamiento de créditos.

El encuentro formativo ofreció in-
formación acerca de términos básicos 
de contabilidad; pasos a seguir para la 
creación de una sociedad mercantil y 
mecanismos para evitar ser víctimas del 
lavado de dinero.

Este taller para la formación de 
emprendedores, que se efectuó en ar-
ticulación con la Dirección de Políti-
cas Públicas del Ministerio del Poder 
Popular de Comercio Nacional, está 
programado para dictarse en módulos 
cada 15 días.

Dichos talleres obedecen a una políti-
ca del BT de formar, acompañar y finan-
ciar al movimiento de emprendedores 
que se fortalece en el país cumpliendo 
con los lineamientos emitidos por el pre-
sidente de la República, Nicolás Maduro, 
de brindar el máximo apoyo a quienes 
están iniciando pequeñas empresas.

Doscientos sesenta y dos pertenecen al área urbana y 99 son rurales

Instalan Consejo de Gobiernos Comunitarios  
en el municipio Cristóbal Rojas

Consideran exorbitantes algunas tarifas

Sector inmobiliario pide reconsiderar nuevas  
tasas para trámites en registros y notarías
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“Chávez fijó un precio simbólico por 

metro de terreno, en bolívares, para 

que todos los que vivían allí pudieran 

pagarlo, tener el título de propiedad y 

hacerse visibles”

T/ Geraldina Colotti-Resumen Latinoamericano

E
ntusiasmo, competencia y fideli-
dad a los principios. Caracterís-
ticas que guían el compromiso 

político de Carolys Pérez, cualquiera sea 
la tarea que le asigna la revolución bo-
livariana. Sobre todo, se presenta como 
una “militante del Partido Socialista 
Unido de Venezuela y feminista”. Actual-
mente -explica- “hago mi aporte en la 
Vicepresidencia de mujeres del partido, 
particularmente en el área de relaciones 
internacionales. En el ejecutivo nacional 
-agrega- tengo hoy la tarea de presidir 
el Instituto Nacional de Tierra Urbana 
(INTU), que forma parte del Ministerio 
del Poder Popular para el Hábitat y Vi-
vienda. La encontramos en su oficina, 
en una Caracas empeñada en remodelar 
asfalto y fachadas, en el clima de recupe-
ración económica que se siente, a pesar 
del bloqueo imperialista. En la sala, está 
una escultura de cartón que dibuja esta 
cifra: 1.200.000.

—¿Qué indica esta cifra, presi-
denta?

—Es el número de familias que hasta 
ahora son propietarias de la tierra en la 
que viven, 1.200.000. Una cifra que con-
trasta con otros países donde se comer-
cializa la tierra urbana y el coste por 
metro cuadrado es muy elevado. ¿Sabes 
cuánto cuesta aquí en revolución? Un 
bolívar. Un precio simbólico establecido 
luego de la aprobación del decreto 1666, 
que dio inicio a la ley que regula la ocu-
pación de suelo urbano, de la cual se ocu-
pa el INTU. Una obra de la revolución 
bolivariana, que se inició a instancias 
del comandante Hugo Chávez en 2002. 
En ese momento, el Instituto no existía 
como tal, sino solo como una oficina téc-
nica nacional con la tarea de regularizar 
la ocupación de tierra urbana. En febrero 
de ese año, el comandante autorizó y en-
tregó los primeros títulos y dio impulso a 
los Comités de Tierra Urbana (CUT).

—¿En qué consisten y cómo se for-
maron?

—Son agrupaciones de organizacio-
nes populares que tienen como finalidad 
principal el desarrollo del catastro popu-
lar. En la práctica, las personas miden su 
porción de tierra, la dibujan y nosotros 
en el Instituto hacemos los levantamien-
tos cartográficos y los controles necesa-
rios para luego registrar formalmente 
la existencia de la parcela y convertirla 
en un título de propiedad. En el año 2002 
aún no existían los Concejos Comuna-
les ni todas las leyes que hoy regulan la 
construcción municipal, por lo que en la 

revolución bolivariana se considera a los 
CUT como el germen de toda esta estruc-
tura comunal. Hay que recordar que, a 
raíz del boom petrolero, que supuso la 
migración de gran número de personas 
del campesinado a las zonas industria-
les, comenzaron a desarrollarse alrede-
dor de las grandes ciudades los llamados 
cordones marginales que, durante la 
Cuarta República, ni siquiera estaban 
registrados. Yo vengo de una de estas 
aglomeraciones, en Antímano, cerca de 
Caracas y crecí en otro barrio, El trigo 
en los Teques, entonces sé que éramos 
invisibles para el sistema como tal. Para 
el Catastro aún éramos un área verde, no 
había calles ni números de casas, lo que 
imposibilitaba obtener un certificado o 
pedir un préstamo al sistema financiero 
para mejorar la vivienda. No teníamos 
la propiedad en el terreno que estábamos 
ocupando y ni siquiera una dirección. El 
Comandante, al darse cuenta de esto, ini-
ció una revolución urbana, con la apro-
bación del decreto 1666, como decimos, la 
ley para la regularización de la propie-
dad de las tierras urbanas. Así la tierra 
ha dejado de ser considerada una mer-
cancía y se ha convertido en un derecho. 
Como según nuestra ley, nuestro código 
de comercio, los terrenos urbanos deben 
venderse para ser adquiridos, Chávez 
fijó un precio simbólico por metro de te-
rreno, en bolívares, para que todos los 
que vivían allí pudieran pagarlo, tener 
el título de propiedad y hacerse visibles. 
Sin embargo, no fue solo un acto admi-
nistrativo, por voluntad del Estado, sino 
un camino de corresponsabilidad.

—¿ En qué sentido?
—Para registrarse, la CUT debe pre-

sentar la Carta del barrio, una especie 
de constitución que contiene las reglas de 
convivencia de la comunidad. Se preten-
día que además de ser visible en el sistema, 

este proceso debía implicar una transfor-
mación en las relaciones humanas. Había 
que cambiar la visión de los barrios que 
siempre se asocian con lo negativo, con la 
delincuencia, con el consumo de drogas. 
Por eso, en las asambleas de ciudadanos 
y ciudadanas fuimos invitados a redac-
tar nuestra Carta, que incluía la historia 
del barrio, las normas de convivencia y el 
plan de transformación integral del hábi-
tat, así nos veíamos en el futuro, porque 
sabíamos que la entrega del título de pro-
piedad era solo un punto de partida para 
la transformación de todo el espacio ur-
bano. Tenga en cuenta cómo es Caracas. 
La mayoría de los barrios están ubicados 
en el cerro, donde vive la mayoría de los 
trabajadores, y la ciudad queda río abajo: 
la ciudad informal donde vivimos había 
construido la formal donde todos soña-
mos con vivir. La primera etapa, que dio 
origen a la ley, fue aprender a hacer visible 
y habitable esa ciudad informal.

—Y hoy, ¿cuál es la función del ins-
tituto y qué dificultades enfrenta con 
la guerra económica?

—Con el desarrollo de la revolución 
bolivariana, la ley ha tenido diversos 
cambios que han abierto el camino para 
la formación del Instituto de Suelo Urba-
no, inserto en una nueva dinámica como 
la que mueve la Gran Misión Vivienda 
Venezuela (GMVV), que atribuye otras 
competencias a la misma. No solo entre-
gamos los títulos de propiedad, sino que 
también entregamos a la GMVV el infor-
me de viabilidad técnica del terreno en el 
que se pretende construir. Por lo que se 
deben realizar estudios geotécnicos y de 
suelos los cuales son transmitidos a la in-
mobiliaria nacional y otras instituciones 
adscritas al Ministerio, que se encargan 
de regularizar los títulos de propiedad de 
los apartamentos o casas que se constru-
yan. El INTU trabaja muy de cerca con 

otra institución hermana, el INTI, el Ins-
tituto Nacional de Tierras, porque mu-
chas tierras que antes se usaban para la 
agricultura ahora son urbanas. Para mí, 
que había dirigido la oficina cuando era 
muy joven cuando aún no tenía las fun-
ciones que tiene hoy, es un nuevo desafío, 
que se renueva debido a las dificultades 
que impone la guerra económica en to-
dos los niveles. Encontré a la mayoría del 
personal en ese entonces, siempre muy 
motivado con el proceso bolivariano. Ha-
blar de la propiedad de la tierra urbana 
es hablar de revolución, del presidente 
Maduro que sigue en la línea de Chávez 
en la perspectiva de la sociedad comunal, 
donde los CUT hacen su parte.

—¿Y cómo se desarrolla tu compro-
miso feminista?

—Una de las potencialidades de nues-
tro movimiento es tener múltiples voces 
y vocerías, de diferentes generaciones, 
orígenes y roles. Esto nos permite estar 
presentes de manera transversal en to-
das las instituciones e instancias de la 
sociedad. En el Parlamento se aprobó la 
reforma de la ley orgánica por el derecho 
de las mujeres a una vida libre de violen-
cia, y se tiñó de violeta el edificio de la 
Asamblea Nacional, luego presentamos 
la ley para la adopción del lenguaje de gé-
nero. En el partido nuestra vicepresiden-
ta es Gladys Requena, quien me ha dado 
la tarea de fortalecer las relaciones con 
las feministas a nivel internacional. Es 
muy importante unirnos, organizarnos 
y alzar nuestra voz feminista en esta so-
ciedad pospandemia en la que la pobreza 
tiene rostro de mujer. Estoy convencida 
de que la mujer es el nuevo sujeto histó-
rico para la construcción del socialismo 
y que, como decíamos antes “Proletarios 
del mundo, uníos”, hoy podemos decir: 
“Mujer del mundo entero, proletarias del 
mundo entero, unías!”.

Ubicar la fuente de financiamiento  

y chequear quién los alaba ayuda  

a detectar a esta fauna del sector  

de la comunicación  

T/ Daniel Córdova Zerpa
F/ Archivo CO

S
i algo hemos aprendido en estos úl-
timos 20 años es que el contenido 
producido y difundido en las cade-

nas mediáticas, tanto nacionales como 
internacionales, dista mucho de ser ino-
cente. Valiéndose de diversas tácticas, 
tras el ropaje de información e investiga-
ción, se encubren contenidos altamente 
ideologizantes, cuyo principal objetivo es 
presentar la realidad invertida. Pionero 
en la denuncia de estas prácticas fue el 
filósofo venezolano, Ludovico Silva, con 
un libro que por su vigencia bien podría 
reeditarse y distribuirse masivamente 
en la actualidad, como Teoría y práctica 
de la ideología. Hoy te presentamos cin-
co pasos esenciales para identificar a un 
mercenario mediático:

CINCO PASOS BÁSICOS
1) Ubica la fuente de financiamiento
Siempre se ha dicho que el que pone la 

plata, pone la música. En el periodismo 
de baja ralea es literalmente así. Hay tér-
minos propios del argot de la vieja escue-
la, como el palangre o conceptos teóricos 
más elaborados como la información 
dirigida, que retratan estas retorcidas 
prácticas de cuerpo entero. En el primer 
caso, el palangrista viene siendo como el 
antecesor directo del mercenario.

Con esa palabra tan pintoresca, como 
poco común, se designaba a aquellos 
comunicadores que se prestaban para 
difamar a cambio de una suma gruesa 
de dinero. También podían calumniar 
o falsear los hechos. La segunda opción 
es un poco más compleja y también más 
sutil; la estudió ampliamente el profesor, 
Federico Álvarez, en su ya clásico libro 
La información contemporánea. Aquí el 
medio presenta como información, lo 
que realmente es publicidad o propagan-
da a favor de tal o cual actor político o 
económico.

BANDAS DIGITALES
Y, finalmente, tenemos el caso del mer-

cenario mediático, este suele presentar-
se como adalid de la libertad de expre-
sión, pero en realidad comanda redes de 
extorsión que se dedican a la informa-
ción dirigida. Vive del chantaje tanto a 
empresarios como a gobiernos de países 
poderosos. Entre los ejemplos recientes, 
más claros y vergonzosos, ocurridos en 
Venezuela destacan: Armando.info, Efec-
to Cocuyo, El Pitazo y RunRunes, entre 
otros. En el primer portal destacan per-
sonajes, como Roberto Deniz, quien en-
cabeza una banda de “ciberperiodistas”.

Existe un expediente judicial amplio 
y detallado de denuncias efectuadas por 
empresarios que se han negado a pagar 
“vacuna” a Deniz, quien no da la cara 
pero se pasea por la mediática interna-

cional como un “avezado investigador”. 
Con respecto al segundo medio, es públi-
ca y notoria la enorme suma de dinero 
recibida por la embajada británica, para 
hablar mal de Venezuela y enlodar la 
imagen del país. Efecto Cocuyo ha fac-
turado al menos 1 millón de dólares del 
Gobierno británico desde 2016. Pero ade-
más, todos estos portales han crecido al 
amparo de organizaciones “sin fines de 
lucro”, como el Instituto de Prensa y So-
ciedad Venezuela (IPyS-Venezuela) y Es-
pacio Público, instancias que han recibi-
do al menos 4 millones de dólares desde 
2007, de entes como la Usaid y la NED.

2) Chequea quién los alaba
En este caso aplica una lógica similar 

a la del viejo refrán: “Dime con quién 
andas y…”. Pues bien no es nada casual 
que a Roberto Deniz, prófugo de la justi-
cia venezolana lo defienda la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH), ergo la vetusta OEA. Organis-
mo, como todos sabemos, sumamente 
desprestigiado y plegado completamen-
te a EEUU; al mando de un personaje 
siniestro de la política suramericana 
como Luis Almagro. También llama 
la atención las premiaciones que estas 
personas suelen recibir. Casi todos, 
incluido Deniz, han recibido reconoci-
mientos del IPyS y de Transparencia 
Internacional. Vulgarmente, se pagan 
y se dan el vuelto.

Un caso tristemente célebre es el de 
aquel periodista de Venevisión, Luis Al-
fonso Fernández, quien “obtuvo” el pre-
mio Príncipe de Asturias por el bodrio 
de Puente Llaguno. Un video donde se 
presentaba a las víctimas como victi-
marios. Más recientemente, Luz Mely 
Reyes, cofundadora y directora de Efecto 

Cocuyo, también ha recibido varios ga-
lardones internacionales, considerándo-
sele una de las “30 mujeres intelectuales 
más influyentes de Iberoamérica”. Sin 
embargo, es obvio que tantas alabanzas 
no son gratuitas. Ese “reconocimiento” 
tiene un costo: servir de por vida a inte-
reses extranjeros.

3) Rastrea sus inicios profesio-
nales

Tampoco es nada casual que entre los 
fundadores de ambos proyectos, tanto 
Efecto Cocuyo, como Armando.info, des-
taquen periodistas de amplia trayecto-
ria en medios impresos, que gozaban 
de prestigio, pero luego lo tiraron por la 
borda. Es el caso de El Nacional y El Uni-
versal, ambas organizaciones llegaron a 
erigirse como modelos de buen periodis-
mo en un pasado remoto, pero luego se 
dedicaron a mentir compulsivamente. 
Su prontuario delictivo ha sido amplia-
mente analizado por intelectuales de la 
talla de Luis Britto García. ¿Quién puede 
sorprenderse de que “profesionales” con 
semejante escuela, puedan dedicarse a 
mentir y difamar? Roberto Deniz y Al-
fredo Meza, entre otros, se “foguearon” 
en esas “almas mater” profesionales.

4) Verifica si están fuera del país
Por regla general, todas estas personas 

que encabezan un supuesto movimiento 
de periodismo de investigación se han 
ido al exterior. Lanzan sus dardos desde 
la comodidad de quien se sabe protegido 
en otra nación. Especialmente, si sobre 
ellos pesan denuncias judiciales por di-
famación e injuria. Es el caso de Roberto 
Deniz, Ewald Scharfenberg y Alfredo 
Meza. Todos se fueron al extranjero tras 
emitir acusaciones sin pruebas. Ataca-
ron el programa de los CLAP y al em-

presario y diplomático venezolano Alex 
Saab y se marcharon.

Contrasta esta conducta cobarde del 
mercenario, con la de verdaderos már-
tires del periodismo venezolano como 
Rafael Arévalo González y Fabricio 
Ojeda. Ambos baluartes de coraje y 
dignidad en épocas de oscurantismo. 
El primero soportó con estoicismo ocho 
años de presidio en la temida Rotunda 
de Gómez; mientras que el segundo re-
nunció a su estatus de diputado, para 
consagrarse a la lucha guerrillera. 
Ellos sí dieron la cara hasta sus últi-
mas consecuencias.

5) Analiza quién les da tribuna
Esto guarda estrecha relación con 

el segundo punto. Y es que tampoco es 
nada casual, que en un contexto de ase-
dio como el que vive Venezuela, la mayor 
tribuna de Deniz, Scharfenberg y Meza 
sean medios colombianos y mayameros, 
cuya línea editorial es abiertamente de 
extrema derecha. Como sucede con la 
revista Semana, la cadena Univisión, o 
el también tristemente célebre entrevis-
tador peruano y conspicuo mercenario 
Jaime Bayly, entre otros. Son todas plata-
formas al servicio de oscuros intereses.

Conclusión: Si se cumplen al menos 
tres de las características anteriores, 
no cabe la menor duda, estamos frente 
a un mercenario mediático. Lo mejor 
que puede hacerse en estos casos es pro-
tegerse de estos contenidos putrefactos, 
evitando la exposición a ellos.

La otra opción es chequearlos, pero 
con una lógica de psicología inversa. 
Todo lo que nos digan hay que interpre-
tarlo al revés. Podemos hacer un símil 
bastante gráfico: si está comprobado que 
una comida es nociva por la pésima cali-
dad de sus ingredientes, no tiene ningún 
sentido envenenar nuestro organismo 
con esa basura. Pues exactamente igual 
sucede con las historias del mercena-
rismo mediático. Y estas son aún más 
tóxicas porque envenenan el alma y la 
conciencia de quien las consume.

* Cortesía del portal Venezuela News
Caracas

Entrevista a Carolys Pérez, presidenta del INTU

Suele presentarse como adalid de la libertad



La artillería del pensamiento
10  Regiones  |  Nº 4.216 

Potenciarán presencia 

permanente en Ferias  

de Proteína Pesquera

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

L
a Sociedad Anónima de 
Pescado del Estado Miran-
da (Sapem), ente adscrito 

al Ejecutivo regional, realizó 
un encuentro con empresas pri-
vadas procesadoras de proteína 
pesquera, con la finalidad de es-
tablecer una alianza estratégica 
para aumentar la distribución 
de este rubro en la entidad.

En este sentido, el presidente 
de Sapem y secretario de pes-
ca por la gobernación, Johan 
Rodríguez, expresó que una de 
las líneas de esta alianza es que 
la proteína del mar llegue di-
rectamente a las casas de cada 
mirandino.

De acuerdo con Rodríguez, 
lograr cambiar el hábito alimen-
ticio de la población, “contribu-
yendo a incluir en la dieta bási-
ca productos nutritivos como el 
pescado”, es parte del plan orde-
nado por el gobernador Héctor 
Rodríguez, en este ámbito.

“Estamos buscando los cana-
les para aumentar la produc-
ción de nuestros pescadores en 
la costa barloventeña, lograr la 
rotación y aumentar el consumo 
de pescado. Ya hemos avanzado 
con la presencia permanente en 
las Ferias de Proteína Pesquera 
que realizamos en cada munici-
pio. Pero, aun así, estamos enfo-
cados en crear otras alternativas 
y eso es sólo posible, con aportes 
de las empresas constituidas”, 
señaló el funcionario público.

Importadora Sabana Mar, Sa-
lernodo, Stefanni, Blandaval, 
Representaciones Higuemar y 

grupo Vepac, son algunas de las 
empresas asistentes al encuen-
tro, refiere una nota de prensa.

Por su parte, la representan-
te de Importadora Sabana Mar 
Marisol Fernández declaró 
acerca de esta reunión: “Ex-
celentes éstas iniciativas. En 
estos programas hace falta el 
apoyo de la empresa privada 
para aportar, no todo se lo pode-
mos dejar al Gobierno. Si somos 
unas empresas activas que es-
tamos trabajando en el estado, 
debemos hacer nuestro aporte 
mensual y me parece que estos 
planes están bien diseñados. Es 

necesario ver por las familias 
más necesitadas de proteínas 
pesqueras”.

SALVAGUARDA
Por otra parte, de los ocho 

Patrimonios Culturales Inma-
teriales de la Humanidad de-
clarados por la Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco), cuatro están en 
el estado Miranda, en virtud 
de ello, la gobernación de esta 
entidad asume el compromiso 
de salvaguardar dichas mani-
festaciones, así como también, 

promover que otras obtengan el 
merecido título.

“Acompañamos la misión de 
salvaguardar nuestros patri-
monios, de exaltar nuestra cul-
tura, de reafirmar nuestras raí-
ces y venezolanidad”, escribió el 
gobernador Héctor Rodríguez 
en su cuenta de Twitter, @hec-
torodriguez.

Rodríguez recalcó que se debe 
cumplir el plan especial propues-
to por el Ejecutivo Nacional, que 
consiste en la promoción para 
que todas las manifestaciones 
culturales venezolanas inscri-
tas en la Unesco sean conocidas 
en todo el país y en el mundo, 
por todos los medios posibles.

Se debe insistir en promover 
el contacto directo con los niños, 
adolescentes y estudiantes uni-
versitarios, identificado desde las 
fábricas, centros de trabajos, las 
comunidades y las plazas, “desde 
el contacto directo necesario pe-
dagógico, hasta la gran difusión 
de las redes sociales de la hermo-
sa diversidad cultural venezola-
na”, señaló el gobernador.

Los Diablos Danzantes de 
Yare, la Parranda de San Pedro, 
los Palmeros de Chacao (mo-
dalidad Buenas Prácticas), y el 
ciclo festivo a San Juan Bautis-
ta, son las cuatro manifestacio-
nes mirandinas que hoy son de 
carácter universal, mientras 
que se aspira que ingresen a la 
lista de la Unesco los Bandos y 
Parrandas de Caucagua, como 
parte de la fiesta de los Santos 
Inocentes; el joropo, expresión 
que tiene cuatro variantes loca-
les y el casabe.  

El ente regional protegerá  patrimonios culturales inmateriales locales

T/ Redacción CO
Chuao

Con el fin de garantizar la seguridad 
de los equipos de pesca, embarca-

ciones, redes y motores de la trinchera 
de pesca La Boca del río Chuao, en el 
municipio Mariño, estado Aragua, fue-
ron instaladas cuatro videocámaras 
HDCVI.

La información fue transmitida por 
la alcaldesa, Joana Sánchez, a través 
de sus redes sociales, @johanitakenpo, 
donde reconoció a estos trabajadores 
del mar, habitantes del heroico y noble 
pueblo de Chuao, quienes laboran a dia-
rio para llevar alimento a las mesas de 
más de 5.000 habitantes de la comuni-
dad costera.

Sánchez explicó que con la instala-
ción de estos equipos de video, la co-
munidad pesquera protege sus valiosos 

utensilios y lanchas, garantes de su 
sustento diario.

Las acciones las ejecutaron los pes-
cadores y pescadoras integrantes del 
equipo de Los Compas de la Furia Boli-
variana de la Pesquera 4 de Mayo, quie-
nes asumieron con responsabilidad, en 
articulación con el Gobierno Bolivaria-
no, el asegurar la paz en su territorio.

“Gracias a las articulaciones reali-
zadas con nuestro presidente Nicolás 
Maduro, el ministro del Poder Popular 
de Pesca y Acuicultura, Juan Laya, y 
nuestra gobernadora Karina Carpio, 
Chuao hoy es un territorio de paz, 
seguro y eficiente”, aseveró Sánchez, 
quien agradeció el trabajo mancomu-
nado de la asociación de pescadores 
Los Compas, quienes “han estado 
siempre batallando de la mano de sus 
autoridades nacionales, regionales y 
municipales”.

T/ Redacción CO
Trujillo

A través de las políticas implemen-
tadas por el Gobierno Nacional 

llegó al estado Trujillo una impor-
tante dotación de diferentes equipos 
médicos para fortalecer el proceso de 
vacunación contra la Covid-19 en esta 
entidad, informó el gobernador de este 
estado, Gerardo Márquez, quien refi-
rió que esta dotación comprende una 
cámara de refrigeración de 40 metros 
cúbicos con una capacidad de almace-
namiento de 800.000 vacunas, un gene-
rador para el respaldo, un incinerador 
de desechos biológicos para ser uti-
lizados en el proceso de vacunación, 
tres refrigeradores solares, 15 cajas 
isotérmicas de 18 litros para transpor-
te adecuado de vacunas y más de 600 
termómetros especiales.

Con estos equipos se optimiza la ca-
dena de frío que requieren las dosis de 
vacunas para su mantenimiento y pos-
terior uso.

Con esta acción se refuerza el proce-
so de inmunización contra el Covid-19 
ejecutado a través de la Fundación Tru-
jillana para la Salud (Fundasalud), que 
ha desplegado todo su personal capaci-
tado en las 93 parroquias y los 20 muni-
cipios que conforman la entidad.

De acuerdo con el último balance 
ofrecido por Fundasalud, en lo que va de 
año se han atendido más de 32.000 per-
sonas con la aplicación de las vacunas 
para protegerla contra la pandemia.

En este sentido, con la aplicación de 
la primera dosis se han atendido 14.114 
personas, con la segunda dosis a más 
de 7.200, mientras que con la aplicación 
de la tercera dosis o refuerzo se han in-
munizado a 10.755 personas.

Municipio Mariño del estado Aragua

Con videocámaras garantizarán 
seguridad de pescadores de Chuao  

Contra la Covid-19 en todos los municipios

Trujillo recibe dotación de equipos
médicos para reforzar la vacunación
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Washington está de acuerdo en establecer comunicación directa con el país euroasiático

Entre sus propuestas Moscú insta  

a EEUU y a la OTAN a renunciar  

al despliegue de armas nucleares 

fuera del territorio nacional  

y repatriar las ya emplazadas

T/ Redacción CO-Sputnik
F/ Cortesía
Moscú

E
l viceministro de Exteriores 
ruso, Serguéi Vershinin, decla-
ró que su país está dispuesto a 

continuar el diálogo con los países occi-
dentales, “pero defenderá con firmeza 
su postura y sus intereses nacionales”.

En declaraciones a la prensa, el vice-
canciller dijo: “Somos absolutamente 
francos al mostrar nuestras líneas ro-
jas y nuestra intención de continuar el 
diálogo”.

La Cancillería de Rusia a finales de 
2021 publicó sus propuestas para Es-
tados Unidos y la OTAN sobre las ga-
rantías de seguridad en Europa, en las 
que, de manera específica insta a Was-

hington a renunciar recíprocamente al 
despliegue de armas nucleares fuera 
del territorio nacional y repatriar las 
ya emplazadas.

Plantea además a los países de la 
Alianza Atlántica que se comprome-
tan a contener la expansión del bloque 
y excluir la adhesión de las exrepúbli-
cas soviéticas, en especial de Ucrania. 
El pasado miércoles, Washington y la 
OTAN entregaron a Moscú las respues-

tas a sus iniciativas sobre las garantías 
recíprocas.

En tal sentido, el secretario general de 
la OTAN, Jens Stoltenberg, señaló el blo-
que no va a hacer concesiones sobre la 
política de puertas abiertas, pero si está 
de acuerdo en establecer una línea di-
recta de comunicación con Rusia, como 
también abordar los temas  de desarme, 
transparencia, despliegue de misiles, 
control de armas y no proliferación.

T/ Redacción CO-Actualidad DW
Lima

La Fiscalía de Perú solicitó 
al Poder Judicial que se 

le impida salir del país por 18 
meses al director ejecutivo de 
Repsol en este país, Jaime Fer-
nández-Cuesta, y otros tres ge-
rentes por el derrame de al me-
nos 6.000 barriles de petróleo 

ocurrido el pasado 15 de enero 
en la costa central del país.

Aparte del máximo respon-
sable de la compañía españo-
la en la nación suramerica-
na, la solicitud fiscal también 
incluye al jefe del terminal 
marítimo 2 de la refinería 
La Pampilla, Renzo Tejada 
Mackenzie, responsable de 
la instalación donde el buque 

petrolero Mare Doricum des-
cargaba su crudo cuando se 
produjo el accidente.

N el requerimiento también 
están incluidos los gerentes 
de Repsol en Perú para cali-
dad de medioambiente, Ceci-
lia Posadas Jhong y para pro-
ducción, José Reyes Ruiz.

La petición se produjo 
después que la Fiscalía 

Especializada en Materia 
Ambiental de Lima Noroes-
te abrió una investigación 
contra los representantes 
de La Pampilla, operada 
por Repsol, por el presun-
to delito de contaminación 
ambiental. El gobierno pe-
ruano calificó como “desas-
tre ecológico” el derrame 
de petróleo que hasta la fe-
cha ha afectado aproxima-
damente 50 kilómetros del 
litoral peruano, especial-
mente en las playas de Ven-
tanilla, en El Callao, región 
aledaña a Lima.

T/ Redacción CO-Prensa Latina
Washington

El secretario general de la 
ONU, António Guterres, 

alertó sobre el resurgimiento 
alarmante de la xenofobia y 
el odio, y también de los in-
tentos de restar importancia 
o negar rotundamente el Ho-
locausto.

En su mensaje por el Día In-
ternacional de Conmemora-
ción en Memoria de las Vícti-
mas del Holocausto, el titular 
indicó que el antisemitismo, 
la forma de prejuicio más an-

tigua y persistente, está au-
mentando una vez más.

Ninguna sociedad es in-
mune a la irracionalidad o 
la intolerancia, nunca de-
bemos olvidar que el Holo-
causto podría haberse evi-
tado, recalcó.

En esta jornada recorda-
mos a los seis millones de 
hombres, mujeres y niños ju-
díos que perecieron ese trági-
co período de la historia, los 
romaníes y sinti, y las innu-
merables otras víctimas de 
su horror sin precedentes y 
crueldad calculada, expresó.

Según destacó el máxi-
mo representante de Na-
ciones Unidas, volver al 
pasado es crucial para 
salvaguardar el futuro, 
en tanto el silencio ante el 
odio es complicidad.

Guterres llamó a compro-
meterse a no ser indiferentes 
ante el sufrimiento de los de-
más, estar siempre atentos y 
defender los derechos huma-
nos y la dignidad de todos, y 
nunca olvidar lo sucedido ni 
dejar que otros lo olviden.

El Holocausto definió a las 
Naciones Unidas, el propio 

nombre fue acuñado para 
describir la alianza que lu-
cha contra el régimen nazi 
y sus aliados, rememoró el 
diplomático portugués.

La Carta de la ONU se 
redactó en San Francisco 
cuando se liberó el campo 
de concentración de Dachau, 
añadió.

El organismo multilateral, 
subrayó el titular, siempre 
debe estar en la primera lí-
nea de la lucha contra el anti-
semitismo y todas las demás 
formas de intolerancia reli-
giosa y racismo.

La Organización Mundial de la Salud 
(OMS), junto a la Organización de Sanidad 
Mundial (OIE) y otras organizaciones, vigi-
la la situación por la aparición de nuevos 
virus, incluido el coronavirus NeoCoV, de-
tectado en murciélagos de Sudáfrica, ya 
que según un informe de científicos chi-
nos, en caso de una mutación el virus po-
dría volverse peligroso para los humanos, 
por lo que se necesita monitorear su pro-
pagación. Según la OMS deben estudiar el 
riesgo de NeoCoV para el surgimiento de 
una nueva pandemia.

Comenzaron las dos primeras fases de 
estudios clínicos de una nueva vacuna na-
sal rusa contra el Covid-19, en las cuales 
los expertos analizarán la seguridad del 
medicamento y su capacidad de producir 
anticuerpos contra el virus. Científicos del 
Centro Gamaleya que produce el fármaco,  
afirman que no sólo protegerá contra la 
enfermedad más dura tras el contagio con 
ómicron, sino que también prevendrá in-
fecciones con esta mutación.

Alemania registró ayer 203.136 contagios 
de coronavirus con lo que supera por prime-
ra vez los 200.000 contagios diarios y llega 
a un nuevo máximo desde el comienzo de la 
pandemia, informó el Instituto Robert Koch 
(RKI) de virología. El jueves de la semana 
pasada se habían registrado 133.536 infec-
ciones. La incidencia semanal también al-
canzó un nuevo récord y se situó en 1.017,4 
contagios por 100.000 habitantes.

Las autoridades sanitarias de Portugal re-
gistraron este jueves otro máximo diario 
de contagios con el coronavirus SARS-
CoV-2, al contabilizar 65 mil 706 positivos. 
En esta jornada fallecieron 41 personas, 
por lo que país acumula 2.443.524 infec-
tados y 19.744 decesos desde el comien-
zo de la pandemia de Covid-19. Portugal 
es hoy el quinto país europeo con mayor 
número de contagios por cada millón de 
habitantes

La representante de la organización Mundial 
de la Salud (OMS) en Rusia, Melita Vujnovic, 
afirmó que la región europea, incluyendo la 
nación rusa, parece estar entrando en una 
nueva fase menos intensa de la pandemia 
de Covid-19. Recordó que cuando surgió la 
variante ómicron hubo mayor contagio y 
una menor virulencia, signos que, a su juicio, 
indican que están en una nueva fase de la 
pandemia. “No es que vaya a terminar, pero 
esperamos salir de la fase más grave”, dijo.

En el Día Internacional de Conmemoración en Memoria de las Víctimas del Holocausto

ONU alerta sobre resurgimiento de la xenofobia y el odio

Tras la investigación iniciada por el presunto delito de contaminación ambiental

En Perú piden que se prohíba la salida del país
a directivos de Repsol a causa del derrame petrolero
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“Recibo un país en bancarrota”, 

expresó la nueva Mandataria. Dijo  

que en los próximos días entregará  

un informe sobre la situación real  

de la nación para que se haga justicia  

por las irregularidades

T/ Redacción CO-Telesur-Hispantv
F/ Cortesía
Tegucigalpa

R
eiterando su compromiso de re-
fundar junto al pueblo a Hondu-
ras con valores soberanos, Xio-

mara Castro fue juramentada ayer como 
la primera mujer Presidenta de la Repú-
blica del país centroamericano, en una 
ceremonia que tuvo como escenario el 
Estadio Nacional de Tegucigalpa, donde 
dio a conocer  los nombres de ministros 
y ministras que formarán parte de su 
Gabinete de Gobierno.

“Hoy se inicia el Gobierno del pueblo, 
han sido doce años de lucha, doce años de 
resistencia”, dijo Xiomara  Castro, espo-
sa del expresidente Manuel Zelaya Zela-
ya, quien fue derrocado  por un golpe de 
Estado en 2019.

Tras ser juramentada, Castro, quien 
inicia su período presidencial hasta 2016, 
aseguró que en los próximos días presen-
tará un informe sobre la situación real 
Honduras, y en tal sentido enfatizó la ne-
cesidad de arrancar la corrupción de los 
últimos años de dictadura en el país.

Frente a miles de hondureños que asis-
tieron al acto de toma de posesión, la Pri-
mera Mandataria dijo “recibo un país en 
bancarrota” y destacó que “el país debe 
saber qué hicieron con el dinero y dónde 
están los 20 millones de dólares que saca-
ron en préstamos”.

“Querido pueblo hondureño, esta es 
una fecha que quedará en nuestra histo-
ria como la impronta de una generación 
que decidió ser libre y le dará a las gene-
raciones venideras la posibilidad de cre-
cer, creyendo en un mundo mejor que sí 
es posible”, dijo.

Sobre este aspecto, aseguró que su Go-
bierno no continuará la vorágine (remo-

lino) de saqueos. “Debemos arrancar de 
raíz la corrupción de los 12 años de dic-
tadura. Tenemos el derecho de refundar-
nos sobre valores soberanos, no sobre la 
usura y agiotaje”, aseveró.

La Presidenta hondureña dijo que la 
pobreza en el país ha aumentado al 74%, 
y es la razón de la migración de muchos 
hondureños. Y en tal sentido planteó la 
necesidad de lograr un acuerdo que per-
mita a esta nación cancelar la gran deu-
da que tiene el país por más de una déca-
da como resultado de la corrupción.

“Aquí no habrá más escuadrones de 
las muertes, no habrá más silencio ante 
los feminicidios, ni crimen organizado”, 
e indicó que una misión para la nación 
hondureña  es llamar a los responsables 
de quienes provocaron que el país “este 
por los suelos”.

ESTAMOS ROMPIENDO CADENAS
Durante su primera alocución como 

mandataria, señaló que “la Presidencia 
de la República nunca ha sido ocupada 
por una mujer. Han tenido que pasar 200 
años desde que se proclamó la indepen-
dencia. Estamos rompiendo cadenas. Es-
tamos rompiendo tradiciones”, y destacó 
que las mujeres tendrán toda la protec-
ción  durante su Gobierno, no estarán so-
las, no habrá más discriminación hacia 
las féminas  y serán garantizados todos 
sus derechos”, enfatizó.

Castro subrayó que el Gobierno no 
estará solo, sino que se acompañará del 
pueblo hondureño, bajo las consultas 
ciudadanas. En este punto, prometió 
que los ciudadanos con escasos recursos 
monetarios contarán con servicio de luz 
gratuita, y también se comprometió a 
proporcionar matricula gratis, merien-
da escolar y vacunas anti-Covid-19 a los 
niños y jóvenes a través de su futuro Mi-
nisterio de Educación.

Asimismo, informó que como secre-
tario de Relaciones Exteriores del país 
centroamericano se nombró a Eduardo 
Enrique Reina, mientras que la Secreta-
ría de Finanzas recayó en Rixi Moncada. 
La presidencia de la Comisión de Banca 
y Seguros la ocupará Marcio Sierra, en 
tanto que al frente del Banco Central 
asumirá Rebeca Santos.

El secretario de Gabinete será Rodolfo 
Pastor de María Campos e Ivis Alvarado 
asumirá como secretario de Comu-
nicaciones. También se anunció a 
Lucky Medina y José Carlos Cardo-
na como secretarios de Recursos Na-
turales y de Desarrollo e Inclusión 
Social, respectivamente.

Frente al Servicio de Administración 
de Rentas asumirá Marlon Ochoa, Héc-
tor Manuel Zelaya será el secretario pri-
vado, José Manuel Zelaya será el secre-
tario de Defensa, mientras a cargo de la 
Seguridad estará Ramón Sabillón.

De igual forma, frente a la cartera de 
Salud, Castro designó a José Manuel Ma-
theu y Pedro Barquero será el titular de 
Desarrollo Económico.

RESTAURAR LA ECONOMÍA
Castro, quien prometió durante su 

campaña electoral luchar contra la 
corrupción, el crimen organizado y el 
narcotráfico, resaltó que “tenemos el 
deber de restaurar el sistema económi-
co sobre la base de la transparencia, la 
eficiencia, la producción, y justicia so-
cial en la distribución de la riqueza y el 
ingreso nacional”, recalcó

Al  hacer referencia a la deuda, indicó 
que prácticamente es imposible cumplir 
con los vencimientos de la deuda. “La 
única forma es un proceso de restruc-
turación integral mediante un acuerdo 
con los acreedores privados y públicos”, 
manifestó.

INVERSIÓN SOCIAL PARA LA GENTE
Explicó que la mayor parte del presu-

puesto nacional se destina a sueldos y sa-
larios, y al respecto expresó “esta no fue 
la década pérdida como la de 1980, sino la 
década corrompida”.

Indicó que una de  las misiones pri-
mordiales de su mandato será “disponer 
de recursos económicos para la inver-
sión en la gente”.  Comentó que el eje 
transversal del próximo presupuesto 
que enviará al Congreso Nacional “será 
de transparencia y de anticorrupción”.

Agradeció la confianza que el pueblo 
depositó en ella para asumir las riendas 
de un país que dejaron en ruinas. “El 
pueblo ha resistido heroicamente la vio-
lencia en todas las formas de la dictadu-
ra” y agregó:  “Esta es mi Honduras, su 
gente, sus valores y sus riqueza”, e invitó 
a dejar atrás el pasado oscuro. “Debemos 
renacer y mostrar al mundo lo que ver-
daderamente somos los hondureños y 
haremos aún más grande nuestra patria, 
todos juntos”.

RECONOCIMIENTO MUNDIAL
El exmandatario Manuel Zelaya fue 

quien impuso a la nueva Jefa de Estado 
la banda presidencial como símbolo del 
retorno a la democracia, arrebatada con 
el golpe de Estado de 2009.

A la ceremonia celebrada en Teguci-
galpa asistieron como invitados especia-
les la vicepresidenta de Estados Unidos, 
Kamala Harris; el canciller de México, 
Marcelo Ebrard; la vicemandataria de 
Argentina, Cristina Fernández; el expre-
sidente de Bolivia Evo Morales y el rey de 
España Felipe VI.

Además estuvieron presentes el vicepre-
sidente de Cuba, Salvador Valdés Mesa; 
así como el recién electo mandatario de 
Chile, Gabriel Boric; los expresidentes de 
Brasil Dilma Rousseff y Luiz Inácio Lula 
da Silva y por la República Bolivariana 
de Venezuela el canciller Félix Plascencia 
y el vicecanciller Rander Peña.

Fue juramentada como la primera mujer presidenta de Honduras
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Pese al inestable panorama mundial, a 
los sobresaltos que previsiblemente nos 

dará la naturaleza y a un igualmente previ-
sible recrudecimiento de los agresiones con-
tra nuestro país, el 2022 -declarado “Año de 
la consolidación de la Revolución Bolivaria-
na por el camino pacífico” por el presidente 
Nicolás Maduro y “Año de la Justicia” por 
Diosdado Cabello- presagia un giro intere-
sante hacia la satisfacción de las necesida-
des preteridas y los derechos conculcados a 
los venezolanos.

* Giro marcado por dos factores:
- El anuncio hecho por el Presidente del 

arranque de unas 3R redimensionadas y 
adecuadas a una nueva época de transición 
hacia el socialismo, 3R.Nets:

- Resistencia: ante la guerra integral y de 
largo alcance que nos afecta, basada en la  
fuerza moral del pueblo, sujeto histórico del 
proceso revolucionario bolivariano. 

- Renacimiento: Retoma consciente de la 
esencia de nuestras raíces, soportes nece-
sarios de una próxima y profunda ofensiva 
cultural, espiritual y gerencial.   

- Revolución o re-revolución: Radicali-
zación del proceso. Tránsito hacia valores 
y principios, erradicados y suplantados por 
los dominadores de turno y revitalizados 
por el comandante Hugo Chávez. Valores 
y principios propulsores de la voluntad de 
poder requerida para construir una nueva 
y auténtica Venezuela.  

3R que el ministro Wilmar Castro So-
teldo acompaña de 3E basadas en nuestra 
especificidad y diversidad: una Épica que 
reconozca la presencia del pasado en nues-
tro presente, una Estética de celebración de 
la vida y una Ética -muy distinta a la deísta 
judeo-cristiana del sufrimiento- emanada 
de nuestra manera de relacionarnos con los 
otros, de constituirnos y de validar nuestra 
actuación en la relación social. 

* La presencia en nuestro país de Rafael 
Bautista, uno de los maestros más importan-
tes de la corriente decolonial de pensamiento/
acción. Orientada a desentrañar y desmontar 
los fundamentos culturales/espirituales de la 
lógica de la modernidad occidental sustento 
de la colonialidad de ayer, perfeccionada por 
el sistema capitalista, espacial, espiritual, 
cultural y tecnológicamente globalizado 
hoy. Desmontaje indispensable, tanto para 
liberarnos de los rezagos del “no ser” im-
plantado en nuestros ancestros durante la 
invasión y colonización española (reciente 
y cínicamente elogiada por el rey Felipe VI 
de España en Puerto Rico) así como de la 
enajenación posterior urdida  por las élites 
europeas y estadounidenses.  

Factores que bien combinados y adaptados 
a nuestras circunstancias deberían tender a 
satisfacer las necesidades y aspiraciones de 
un pueblo resistente y resiliente, más valo-
rado en el discurso que en la práctica. De un 
pueblo más consciente de su rol en este pro-
ceso de lo que algunos quieren aceptar. 

¡Amanecerá y veremos!
mariadelav@gmail.com 

Caracas

Fusilado, decapitado, su cabeza frita en aceite, 
exhibida posteriormente, en una jaula en la 

Puerta de Caracas, en la hoy parroquia La Pas-
tora, murió el general José Félix Ribas, el 31 de 
enero de 1815, en Tucupido, hoy estado Guárico.

Ribas dedicó su vida a la Independencia 
venezolana; desde 1808, conspiró contra el 
poder español, para sumarse al movimiento 
del 19 de abril de 1810.

Con el rango de coronel, designado Goberna-
dor militar de Caracas en 1812. Dos años después, 
al perderse la Primera República, viaja a Nueva 
Granada para continuar en la lucha.  

Participa en la Campaña Admirable, triunfa 
en las batallas de Niquitao y Horcones. Bolívar le 
nombra nuevamente Gobernador Militar de Ca-
racas y le concede la Orden de los Libertadores.

Vence en el combate de Vigirima, el 23 de octubre 
de 1813, y el 12 de febrero de 1814, dirigiendo a jóve-
nes bisoños, la mayoría estudiantes del Seminario 
y la Universidad de Caracas, derrota en La Victo-
ria, las huestes de José Tomás Boves, llamándosele 
desde entonces “Vencedor de los tiranos”.

Cuando la lucha en la zona central se hizo in-
sostenible, emigró hacia oriente, donde participó 
en diferentes enfrentamientos, entre ellos la Ba-
talla de Urica, donde murió Boves.

Derrotadas las fuerzas republicanas y en huida 
fue delatado por el esclavo Concepción González. 
Capturado, torturado y asesinado se convirtió en 
uno de los héroes inmortales de la Patria. ¡Honor 
y Gloria al “Vencedor de los tiranos”!

obarrientosve@gmail.com
 Caracas

Los conceptos emitidos en las páginas de opinión del  no expresan la línea editorial de este diario ni de su directiva. Su contenido es exclusiva responsabilidad de sus autoras y autores. 

“Vencedor de los tiranos”

Omar Barrientos Vargas.

3R.Nets y decolonización

Mariadela Villanueva

A 10 años de tu partida, te cuento 
que fue muy hermoso como te re-

cordamos. Gracias a Hermann volvi-
mos a la Escuela que lleva tu nombre 
en la Asamblea Nacional (AN), y desde 
allí con un equipo pequeño pero mara-
villoso, hemos podido retomar algunos 
de los proyectos para ayudarte a tras-
cender como me dijiste aquel día. 

El 25 nos encontramos con tus ami-
gas y amigos Eduardo Alcano, María 
León, Erick Rodríguez, William Fari-
ñas, Marelis Pérez y Edgardo Ramí-
rez entre muchos otros, e hicimos una 
ofrenda floral en el Panteón Nacional; 
de allí algunos de los presentes se fue-
ron a lanzar una comuna en la Casa 
de las Letras, mientras Luz, Jan y yo, 
nos fuimos a una tarde de poesía en 
la Comisión de Cultura de la AN, que 
organizó tu amigo Cristóbal Jiménez. 
Luego, Edgardo, Hermann y William 
presentaron un Acuerdo para conme-
morarte en la plenaria de la Asam-
blea. Fue muy hermoso como todos 
las diputadas y los diputados se le-
vantaron para aplaudirte. De allí, nos 
fuimos al Frente Carlos Escarrá de 
Altavista y compartimos con Robert, 

Edward, Gilberto, Coro, su mami y 
muchos otros, sobre la experiencia de 
trabajo en la comunidad en estos 10 
años... ¡Estarías tan orgulloso de ver 
cómo se han organizado, cómo se divi-
den las tareas y cómo trabajan por el 
sueño de la Venezuela que queremos!

También te cuento que hoy viernes 
28 de enero bautizaremos otro libro 
con tus enseñanzas, con presentación 
de Hermann y con prólogo de Luisa 
Estela Morales, que recuerda pasajes 
tuyos sobre la justicia, y que será pre-
sentado en el Teatro Principal a las 10 
de la mañana, amenizado por el Coro 
Hugo Chávez y otras y otros cultores.  

Queda pendiente nuestro libro de 
poesía. Está en proyecto. Mientras 
tanto te dejo esta que escribí cuando 
te sembraste y te fuiste a revolucionar 
el cielo, junto a la abuela y Bolívar, 
esperando al Comandante Eterno: 

Me haces falta
en el silencio
me haces falta
entre mis miedos
entre mis sombras
en mis ilusiones muertas
en mis temores perdidos

y en mis soledades
escondidas y caídas
en el abismo…

Te extraño
y es más que una frase
es más que una llamada
o un grito en el silencio;
es más que mi necesidad
de abrazarte,
más que mis ganas
de tenerte cerca
y de arroparme con tu ternura…

La niña que hay en mí
te llama,
te busca,
te percibe en el instante
en que te pierde
y piensa en ti
cuando necesita
desaparecer
de los espacios mundanos
y recostarse en tu pecho,
para sentir que en el mundo,
todavía se puede encontrar
un corazón que late.

cescarragil@gmail.com
Caracas

A 10 años de ti             Carolina Escarrá Gil
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Con la proyección gratui-
ta este viernes, desde las 

siete de la noche, de la cinta 
Que buena broma Bromelia, 
de Efterpi Charalambidis, en 
La Casona Cultural Aquiles 
Nazoa en Caracas, el cine na-
cional celebra sus 125 años de 
existencia.

Fue un 28 de enero de 1897 en 
el Teatro Baralt de Maracaibo, 
en el estado Zulia y de la mano 

de Manuel Trujillo Durán, que 
se presentaron las primera 
proyecciones de nuestro cine.

“Más de un siglo después 
el gremio cinematográfico se 
suma a la celebración aniver-
saria de este oficio tan desa-
fiante, cómo sorprendente”, se-
ñala Carlos Azpúrua, director 
cinematógráfico y actual pre-
sidente del CNAC, ente rector 
del cine y medios audiovisua-
les en Venezuela.

En estos días, La Casona 
Cultural Aquiles Nazoa será 

un espacio de encuentro con 
el cine y su gente. Desde es-
tas instalaciones y como 
parte de la celebración ani-
versaria del cine venezolano 
se realizará una gran pro-
gramación de actividades, 
que inician este viernes 28 
de enero y se extenderá has-
ta el domingo 30.

Esta jornada incluye el se-
minario Cine temático, a car-
go de la Asociación Nacional 
de Autores  Cinematográficos 
(ANAC), a partir de las nueve 

de la mañana y hasta las 12:00 
m en estos tres días.

Y hoy, a partir de las cua-
tro de la tarde, en La Casona 
Cultural Aquiles Nazoa se 
tiene previsto también la pre-
sentación de Comunicalle, la 
participación musical de Ele-
na Gil y el grupo Madera con 
sus cantos y tambores. Este 
encuentro que permite forta-
lecer los lazos de integración 
de todo el sector cinematográ-
fico, contará con la presencia 
del ministro de Cultura, Er-

nesto Villegas, así como los 
presidentes de las institucio-
nes como la Fundación Villa 
del Cine y Amazonia Films, 
Anthony Gómez Films y la 
Cinemateca Nacional.

La programación conti-
nuará durante el sábado 29 y 
el domingo 30 de enero, con 
el seminario de la ANAC y 
las actividades infantiles 
preparadas para la ocasión. 
También el CNAC lanza este 
28 de enero su ciclo de talle-
res de formación en el área 
de la cinematografía. Son 
más de 30 talleres gratuitos 
que se desarrollarán en for-
ma simultánea, en todo en 
toda Venezuela.
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Hoy en La Casona Cultural Aquiles Nazoa en Caracas

Que buena broma Bromelia tiene su función gratuita

Viernes, sábado y domingo desde las tres de la tarde

Actúan Luis Enrique Torres, 

María Castillo, Nelson García, 

Aura D’Arthenay, Miguel Angel 

Treccia y Paúl Salazar

T/ Eduardo Chapellín
F/ Cortesía N.G.
Caracas

H
asta este fin de semana 
estará Yo soy John Len-
non, original de Paúl 

Salazar, quien también la diri-
ge y actúa, en el Teatro Alberto 
de Paz y Mateo, situado en la 
avenida Andrés Bello de Cara-
cas, viernes sábado y domingo 
desde las tres de la tarde.

En esta pieza escrita en clave 
de comedia, actúan Luis Enri-
que Torres, María Castillo, Nel-
son García, Aura D’Arthenay, 
Miguel Angel Treccia y el mis-
mo Salazar.  

Según el autor, “Lennon y 
The Beatles son una excusa 
para hablar del desarraigo”.

La obra trata de cuatro lati-
nos indocumentados y perdidos 
en Nueva York que se topan con 
Lennon antes de ser asesinado. 
Perdidos de todas las formas 
que se puede estar perdido, no 
solo por estar ilegal en otro 
país, sino perdidos por no sa-
ber qué hacer para cumplir sus 
sueños. Estos cuatro latinos 
van descubriendo que sus vidas 
tienen guiños con The Beatles”.  

—¿Qué te inspiró para es-
cribir una pieza sobre un 
personaje ícono mundial?

—Para mí fue impactante 
la muerte de Lennon, tenía 13 
años, y tal vez en ese momento 
no era propiamente un fan de 
The Beatles y Lennon, sabía 
lo que eran The Beatles, pero 
a esa edad ver lo que signifi-

có la muerte de Lennon, ver a 
esa gente frente al Dakota llo-
rando como si se les hubiera 
muerto un familiar fue fuer-
te para ese Paúl de 13 años. 
Desde ese momento empecé a 
leer todo sobre The Beatles, 
y especialmente sobre John 
Lennon. Luego, años después 
empecé a hacer teatro, luego a 
escribir, y con la dramaturgia 
he logrado rendirle homenaje 
a varias personalidades que 
de alguna manera han signifi-
cado algo importante para mí, 
además que me gusta mucho 
lo testimonial, dejar testimo-
nio de algunas cosas, contar 
algunas historias que pasan 
de largo. La obra de Lennon 
se escribió en 2006, pero tal 

vez estaba formándose en mí 
desde hace más tiempo.

—La montaste por primera 
vez hace años. ¿En esta nue-
va propuesta cambió algo?

—Sí, la monté hace 12 años 
con la Fundación Rajatabla, 
gracias a que la pieza ganó un 
concurso de dramaturgia que 
esa importante agrupación tea-
tral había convocado. El premio 
era su montaje, su realización 
con el emblemático grupo, por 
lo cual Yo soy John Lennon y 
otras piezas salieran favoreci-
das. El maestro Paco Alfaro, 
me pidió además que dirigiera 
la obra, lo cual hice con un gran 
elenco joven que estaba en Raja-
tabla en aquel momento: Gabriel 
Agüero, Rafael Marrero, Abilio 

Torres, Jean Carlos Rodríguez, 
Elvis Chaveinte y Rossana Her-
nández… La puesta actual es 
muy parecida a aquella.

—¿Cuál otra de tus obras 
volverías a montar y por 
qué?

—Hemos remontado muchas 
de nuestras obras: Un duende 
en Navidad, Don Shakespea-
re, Rivales eternos, La última 
voluntad de Felipe Pirela, Y 
que Dios nos perdone. Todas 
ellas son piezas que he tenido 
la suerte de montar en varias 
temporadas. Y lo he hecho pues 
han tenido aceptación entre el 
público. Hay obras inéditas, 
obras sin montar, veremos.

—También tienes una pie-
za sobre el pelotero David 

Concepción. ¿Algún otro ído-
lo está en tu agenda de dra-
maturgo?

—La obra sobre David Con-
cepción fue una obra protesta 
por su no exaltación al salón 
de la fama del béisbol. El mis-
mo Rey David la fue a ver, el 
año 2013. Seguramente de las 
mejores experiencias que he 
tenido en mi vida, ver a esa 
leyenda del deporte entre el 
público. El inmortal se llama 
la obra. Otro homenaje que 
Aura y yo hemos logrado rea-
lizar. Hay muchas personas a 
las que quisiera llevar a esce-
na, entre ellos a Joan Manuel 
Serrat y Raphael, cantantes 
españoles. A ambos los cito 
constantemente en mis obras. 
A Simón Díaz lo cito mucho 
también. Hago muchas citas 
en mis obras.

Sin embargo, aclaró: “He es-
crito sobre Felipe Pirela, David 
Concepción, Lola Flores, John 
Lennon, Elvis Presley, Marilyn 
Monroe. Aunque aclaro, sí me 
gusta tomar a una figura popu-
lar y hacer una obra que gire 
en torno a su figura, pero tengo 
muchas obras que no tienen esa 
figura, es decir, no es una línea 
particular de mi trabajo”.

—¿Consideras que la dra-
maturgia venezolana tiene 
generación de relevo?

—Claro que sí, hay gente es-
cribiendo y muy bien. Hay una 
nueva generación de autores 
muy sólidos. Todavía tene-
mos vivos a varias leyendas de 
nuestra dramaturgia, no voy a 
caer en el error de citar a nadie, 
pues seguramente cometeré un 
error de omisión y me sentiré 
muy mal luego, ya me ha pasa-
do, pero sí hay una generación 
de relevo.
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Debutará ante Caimanes de Barranquilla (Colombia) hoy a las 3:00 pm

Refuerzan Balbino Fuenmayor,  

Willians Astudillo, Niuman Romero, 

Danry Vásquez, Francisco Arcia,  

Henry Centeno, Silvino Bracho,  

Vicente Campos, Yapson Gómez  

y Danny Rondón  

T/ Redacción CO
F/ Cortesía LVBP
Caracas

B
albino Fuenmayor y Willians As-
tudillo, Jugadores Más Valiosos 
de la ronda regular y el round ro-

bin, respectivamente, encabezan la lista 
de diez refuerzos de Navegantes del Ma-
gallanes para la Serie del Caribe, Santo 
Domingo 2022, evento en el que busca-
rán su tercer cetro histórico.

Al roster nauta, también se suman 
Niuman Romero, productor del torneo 
2021-2022, además del paleador Danry 
Vásquez y el receptor Francisco Arcia. 
En lo que corresponde al cuerpo de lan-
zadores, la “galera” incluyó al abridor 
Henry Centeno y a los relevistas dere-
chos Silvino Bracho, Vicente Campos, 
Danny Rondón, al igual que al zurdo 
Yapson Gómez.

Entre los ausentes para la justa caribe-
ña, en relación al equipo que superó en 
siete juegos a Caribes de Anzoátegui en 
la Gran Final 2021-2022, estarán Alberto 
González, tras no superar molestias en 
la cervical que le aquejaron en la justa 
definitoria y Carlos Pérez, quien previo 
al sexto desafío comentó que estaba cer-
ca de firmar con un equipo del beisbol 
organizado.

Los foráneos Jesse Castillo (México) 
y Jumbo Díaz (República Dominicana), 
tampoco podrán representar al cam-
peón venezolano, por pertenecer a reser-
vas de sus respectivos circuitos natales, 
según datos de José Ángel Rodríguez 
para prensa LVBP.

El conjunto bucanero viajará a Quis-
queya con el objetivo de sumar el octavo 
título caribeño de una representación de 
la Liga Venezolana de Beisbol Profesio-

nal, primero desde 2009, cuando lo logró 
Tigres de Aragua.

Magallanes debutará en la cita cari-
beña contra Caimanes de Barranqui-
lla, monarca en Colombia, en el Estadio 
Quisqueya, hoy viernes, 28 de enero a las 
tres de la tarde (hora de Venezuela).

EL 18
Entre tanto, el manager turco Wilfre-

do Romero se convirtió en el eslabón nú-
mero 18 en la cadena de managers vene-
zolanos que se han coronado en la LVBP. 
El aragüeño debió combatir al máximo 
de siete juegos para que al timón de Na-
vegantes del Magallanes, se adjudicara 
la gran final ante unos aguerridos Cari-
bes de Anzoátegui.

Fue la primera experiencia de Romero 
como estratega en su país, luego de ha-
cer carrera en México donde ha logrado 
cosechar varios éxitos. De 47 años, en su 
época de activista jugó 20 torneos como 
jardinero en la LVBP, entre 1992 y 2013.

Mayoritariamente vistió el uniforme 
de los Leones del Caracas, pero también 
fue ficha de Tigres de Aragua, Águilas 

del Zulia y Tiburones de La Guaira. 
Tan pronto pasó a retiro, abrazó la ca-
rrera de técnico. En su primera tempo-
rada como piloto en la LVBP, al frente 
del Magallanes, también se alzó con el 
premio de Manager del Año 2021-2022, 
lo que le convirtió apenas en el cuarto 
ganador del Alfonso “Chico” Carras-
quel, que consigue el título, detrás 
de Buddy Bailey (2006-2007, Aragua), 
Omar López (2014-2015, Anzoátegui) y 
Lipso Nava (2016-2017, Zulia).

Aparte de ello, condujo a los Navegan-
tes a ganar la rueda eliminatoria (32-17), 
a igualar con Caribes el Round Robin se-
mifinal (10-6) y a coronarse al dominar 
la Gran Final (4-3). Un real estreno de 
campeón para Wilfredo, quien sí pudo -y 
supo- ser profeta en su tierra.

“Tengo que darle mucho mérito a los 
muchachos por todo lo que han logra-
do”, soltó Romero en conversación con 
el canal por suscripción IVC, para luego 
agregar que siempre estuvo convencido 
que Magallanes podría ganar la Gran 
Final en Puerto La Cruz, pese a llegar a 
la ciudad balneario abajo en la serie 3-2.

“Esa seguridad me la dieron los mu-
chachos, por la manera como venían 
ganando, como venían jugando. El país 
entero vio lo que hicimos, vinimos de 
atrás, pese a jugar contra un extraordi-
nario equipo como Caribes”, remató

Continúa así el maracayero la saga 
que en 1946 iniciara el recordado Da-
niel “Chino” Canónico, primer mánager 
campeón de la LVBP y de paso nacido 
en Venezuela. Los estrategas nativos 
son quienes más títulos han sumado en 
el circuito, seguidos por sus colegas es-
tadounidenses, que suman un total de 
quince gallardetes; Cuba con diez; Repú-
blica Dominicana, tres; Panamá, uno; y 
México, uno.

Los 18 de Venezuela son: Daniel 
“Chino” Canónico, Ernesto Aparicio, 
José Antonio Casanova, Graciano 
Ravelo, Alfonso “Chico” Carrasquel, 
Domingo Carrasquel, Pompeyo Dava-
lillo, Gregorio Machado, Omar Mala-
vé, Carlos Subero, Luis Sojo, Carlos 
García, Omar López, Eduardo Pérez, 
Lipso Nava, José Moreno, Luis Ugueto 
y Wilfredo Romero.

T/ Redacción CO
Caracas  

La selección nacional afina los deta-
lles para el choque de hoy a las seis 

de la tarde ante Bolivia en el estadio 
Agustín Tovar de Barinas, correspon-
diente a la fecha quince de las elimina-
torias hacia el Mundial de Catar, pre-
visto a disputarse a finales de este año.

Novatos y experimentados confor-
man esta selección dirigida por pri-
mera vez por el argentino José Péker-

man. Están con el capitán Tomás 
Rincón y el extremo Darwin Machís 
al Centro Nacional de Alto Rendi-
miento (CNAR), en Margarita.

El equipo trabajó en Margarita, rea-
lizando sesiones de gimnasio por la 
mañana combinadas con movimientos 
físicos y tácticos dentro del terreno por 
la tarde-noche. Tras el arribo de Rin-
cón, queda más que reforzada la zona 
medular, puesto que también se cuenta 
con jugadores de la talla de José Andrés 
Martínez, Cristian Cásseres Jr. y los 

juveniles Telasco Segovia y Wikelman 
Carmona. Los últimos dos responden a 
su primer llamado con la selección ab-
soluta.

En cuanto a la delantera, probable-
mente el punto más débil de la Vino-
tinto actualmente, se espera que sea 
Salomón Rondón quien lleve la ba-
tuta en ataque. Sin embargo, parece 
estar divorciado del gol con su club, 
el Everton de Inglaterra, así que aho-
ra podría ser un buen momento para 
concretar su despertar ofensivo.

Rondón retornó a la selección 
luego de un año y dos meses, y ade-
más vuelve a encontrarse con Josef 
Martínez, con el recuerdo vigente 
del “altercado” que sostuvieron en 
octubre de 2019. En aquel entonces, 
Martínez renunció temporalmente a 
la selección tras considerar que en 
la misma “no se le brindaba el trato 
que merecía”.

Entre los objetivos que debe haberse 
trazado Pékerman muy probablemente 
esté incluido el de limar asperezas en-
tre Josef y Rondón. Se debe considerar 
que ambos son de los mejores delante-
ros que ha tenido Venezuela y que se 
cuenta plenamente con ellos para los 
retos que se avecinan.

Hoy a las 6:00 pm

La Vinotinto chocará contra Bolivia en Barinas
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